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Delibera n° 1 APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 26 APRILE 2024 

 Approvato il verbale della precedente seduta. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 2 RISCONTRO NOTA PRESIDENTE FSPAV CONSEGNATA IN 

CONSIGLIO NAZIONALE DEL 26 APRILE 2024 

 Approvata costituzione di un gruppo di lavoro sulla gestione delegata degli 

impianti come da proposta dell’Esecutivo e con incarico fino al 31.12.2024.  

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 3 RIPARTIZIONE CONTRIBUTI ORDINARI ALLE FEDERAZIONI 

SPORTIVE 

 Rinviata approvazione della ripartizione del Contributo Ordinario 2024 e 

stabilita l’erogazione di una terza tranche fino alla concorrenza dell’85% del 

Contributo Ordinario 2023, tenuto conto dei precedenti acconti nell’anno. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 4 RETTIFICA REGOLAMENTO POLITICHE DI SAFEGUARDING DEL 

CONS 

 Approvati gli emendamenti all’articolato del Regolamento di Safeguarding 

approvato il 18 dicembre 2023. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 5 RATIFICA MODIFICA STATUTI FEDERAZIONE ARTI MARZIALI E 

TENNIS 

 Ratificata la modifica dello Statuto della Federazione Arti Marziali.  

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 6 RATIFICA MODIFICA REGOLAMENTO ORGANICO FSGC 

 Ratificato il Regolamento Organico emendato della Federazione Gioco Calcio. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 7 APPROVAZIONE DELEGAZIONE CONS ALLE OLIMPIADI DI 

PARIGI 2024 

 Approvata la composizione della Delegazione sammarinese per le Olimpiadi 

2024. 

 * * * * * * * * * * * * * * 

Delibera n° 8 RETTIFICA MINIMI DI PARTECIPAZIONE GIOCHI PICCOLI STATI 

ANDORRA 2025 

 Approvate modifiche ai Criteri e ai Minimi di partecipazione ai Giochi di 

Andorra 2025 e affidata delega all’Esecutivo per l’iscrizione anticipata delle 

squadre ai Giochi dei Piccoli Stati d’Europa. 

 * * * * * * * * * * * * * * 
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Comma 1) APPROVAZIONE VERBALE SEDUTA 26 APRILE 2024 

 

Il Presidente chiede se vi siano osservazioni al testo del verbale. 

Il membro Gian Luigi Lazzarini annuncia di avere delle osservazioni in merito al 

verbale, come da testo anticipato al Segretario Generale alla vigilia della seduta. 

Ritiene opportuno evidenziare ulteriori e specifici interrogativi circa la correttezza 

del Rendiconto che si intendeva approvare, e chiede che il testo venga sostituito con le modifiche da 

lui apportate oltre alla modifica di alcune dichiarazioni rese dal Presidente CONS e riportate sullo 

stesso. 

Chiede che vengano evidenziati anche altri quesiti relativi all’erogazione di 

contributi aggiuntivi alla convenzione sottoscritta con la FST e le motivazioni conseguenti a cui, 

però, il Presidente del CONS non aveva dato esito, dato che ad avviso del Presidente FSPAV la 

competenza esclusiva per la sottoscrizione delle convenzioni spetta al Consiglio Nazionale.  

Replica il Presidente spiegando che quanto riportato sul verbale corrisponde a 

quanto emerso nel dibattimento, senza dettagli, trattandosi di un verbale sommario in assenza di 

registrazione, e precisa che i contenuti riconducibili ai suoi interventi sono corretti, respingendo 

pertanto le pretese di modifica dei suoi stessi interventi formulate dal Presidente Lazzarini. 

Lazzarini evidenzia che quanto riportato in alcuni passaggi non è del tutto chiaro. 

Ritiene che siano state travisate alcune sue dichiarazioni e che è stata omessa la tabella riepilogativa 

con le cifre dei bilanci federali FST da lui riportate, con il documento nel verbale. 

Riprende il Presidente affermando che i fatti riportati sono ben comprensibili ed è 

stato riportato un sunto del suo intervento in fase di discussione e approvazione del Bilancio. 

Chiede conferma all’interpellante di quali siano le dichiarazioni non comprensibili 

e qualora non sia ancora chiaro il riscontro, nonostante la nota trasmessa a tutte le Federazioni in 

risposta al suo intervento posto all’ordine del giorno, si rende disponibile a riformulare le proprie 

dichiarazioni. 

Al termine del confronto su alcuni passaggi e affermazioni riportate nel verbale, il 

Presidente dichiara che non è disponibile a modificare il testo presentato, e si limita ad accogliere 

la richiesta di riportare la tabella del Presidente FSPAV Lazzarini, in quanto presentata unitamente 

alla sua nota.  

Lascia quindi la parola all’Assemblea per eventuali interventi o posizioni al 

riguardo. 

Non registrandosi interventi, a eccezione del membro Lazzarini che ritiene siano 

state omesse o riportate in maniera diversa alcune sue affermazioni, del Presidente e del Vice 

Presidente del CONS, il Presidente mette ai voti l’approvazione del testo del verbale con la sola 

aggiunta della tabella. 

A votazione palese con alzata di mano il Consiglio Nazionale approva a 

maggioranza il testo sottoposto, riportando il voto contrario del membro Gian Luigi Lazzarini 

(Pallavolo) e del membro Luca Liberti (Pallacanestro). 

[del. 1] 
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Comma 2) COMUNICAZIONI 

 

Il Presidente comunica che l’Assemblea dei Giochi dei Piccoli Stati d’Europa, 

riunitasi ad Andorra, accogliendo alcune proposte del CONS ha provveduto a emendare gli Statuti e 

i Regolamenti dei GSSE. In particolare, è stata modificata la durata del mandato del Segretario 

Generale (ridotto da 4 a 2 anni) e sarà designato dal Comitato Olimpico che andrà a organizzare i 

Giochi futuri, con una predeterminata rotazione più funzionale al prossimo Paese, anziché dare una 

visione a lungo termine dell’organizzazione. Oltre a quest’aspetto di non poco conto, sono stati 

apportati altri emendamenti di forma ed è stata richiamata l’applicazione della Carta Olimpica in 

tema di atleti con doppia nazionalità e/o qualora vi siano Nazionali di Paesi esterni ai Giochi. Non 

ultimo una modifica del logo dei Giochi, rappresentato dalla fiaccola Olimpica circondato da nove 

cerchi anziché otto, in considerazione dell’ingresso del Montenegro. 

In merito ai Giochi di Andorra, aggiunge che è stata accolta dall’Assemblea la 

proposta di anticipare i termini (vincolanti) di conferma dell’iscrizione finale sei mesi prima 

dell’avvio dei Giochi, per tutte le discipline sportive di squadra. Ciò per agevolare gli organizzatori, 

poiché ora con tre sport di squadra, le rinunce dell’ultimo momento - come accaduto anche a Malta 

2023 – il disimpegno comporta un notevole spreco di risorse poiché le discipline di squadra hanno 

un forte impatto sull’organizzazione e sul bilancio dell’evento. Per quanto concerne il programma 

sportivo, è stata accolta la proposta di San Marino, col favore di Andorra e Malta, di includere 

anche la gara del singolo nel Nuoto artistico, mentre riguardo alla Ginnastica sono state aggiunte le 

prove dell’artistica. In merito alla ritmica, invece, è stato precisato che sarà stilata una classifica per 

squadra con la somma dei punteggi di tre ginnaste per NOC, in aggiunta alla gara individuale.  

Termina il riferimento sui Giochi, affermando che queste recenti variazioni hanno 

comportato la rettifica dei Criteri e dei Minimi di partecipazione ad Andorra 2025, motivo per cui la 

modifica dei criteri approvati il 26 aprile è all’ordine del giorno della seduta odierna. 

Il Presidente riferisce che il CIO ha confermato i preparativi dei prossimi YOG a 

Dakar (Senegal), apportando modifiche del programma sportivo dell’edizione 2026 per meglio 

inserirlo nel contesto regionale e soprattutto delle limitazioni e degli adattamenti delle gare con una 

sola disciplina sportiva che escludono eventi misti e con un format innovativo.  

Preso atto della riduzione della quota degli atleti in gara, pur assicurando 

l’uguaglianza di genere, sarà massimizzato l'uso delle sedi esistenti, evitando il ricorso significativo 

alle ristrutturazioni e riducendo al minimo l'impatto sulla città sede dei Giochi. Vi sarà una forte 

attenzione agli atleti dei NOC dei Paesi africani e l'età massima dei partecipanti allo YOG sarà di 17 

anni. Invita pertanto le Federazioni interessate a contattare quanto prima la Commissione Tecnica 

per verificare le opportunità e possibilità di partecipare ai Giochi di Dakar 2026. 

A proposito del movimento paralimpico, il Presidente informa l’Assemblea, 

esprimendo la propria soddisfazione, che procede il percorso di classificazione dell’atleta 

MARCHETTI e ringrazia pubblicamente la disponibilità del Presidente Comitato Paralimpico 

Sammarinese Daniela DEL DIN per la disponibilità a sostenere il percorso dell’atleta consentendo-

gli di offrire opportunità sportive anche in campo internazionale. 

Per quanto riguarda i Comitati Olimpici Europei, informa che l’assise dell’EOC 

riunitasi recentemente a Bucarest ha stabilito di anticipare la propria Assemblea elettiva nel mese di 

febbraio 2025, ovvero prima delle elezioni del CONS e soprattutto quelle del CIO nel 2025, pur non 

essendo nota la posizione del Presidente Thomas Bach in merito a una sua eventuale ricandidatura 

per un terzo mandato. 
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Il Presidente ricorda che giovedì 18 luglio si terrà la prima riunione organizzativa 

della prossima edizione di Sportinfiera, rassegna sportiva multidisciplinare ed evento più importante 

del CONS, promossa allo scopo di promuovere l’attività fisica, avvicinare i giovani all’esercizio 

motorio e alla conoscenza diretta delle diverse discipline sportive. 

Questa edizione, che si terrà il 21 e 22 settembre prossimo, sarà la prima a vedere 

la partecipazione di tutti gli studenti delle scuole medie in accordo con l’istituzione scolastica, come 

previsto dall’Accordo Quadro "Studenti e Sport a Scuola per il benessere delle future generazioni - 

Promuovere la diffusione della pratica sportiva nella scuola quale strumento educativo” sottoscritto 

il 21dicembre 2023 con le tre Segreterie di Stato competenti (Sport, Istruzione e Sanità). 

A conclusione del comma, il Presidente anticipando alcune informazioni circa la 

spedizione olimpica, ricorda a tutti i presenti che durante le Olimpiadi di Parigi, è stata approntata 

una fan zone presso la Boutique Giorgia, dove saranno organizzate cene e/o aperitivi (a pagamento), 

invitando tutti gli sportivi a tifare la nostra Delegazione nelle gare degli atleti biancazzurri. Il primo 

appuntamento sarà la Cerimonia d’apertura, venerdì 26 luglio 2024. 

Non avendo altri avvisi, lascia la parola alla sala per eventuali comunicazioni da 

parte delle Federazioni presenti.  

Non registrando interventi, il Presidente passa al comma seguente. 
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Comma 3) RISCONTRO NOTA PRESIDENTE FSPAV CONSEGNATA IN 

CONSIGLIO NAZIONALE DEL 26  APRILE 2024 

 

Il Presidente introduce il dibattimento commentando il documento inviato dal 

Comitato Esecutivo ai componenti il Consiglio Nazionale, per dare il dovuto riscontro all’intervento 

e alle richieste di chiarimento del membro Gian Luigi Lazzarini, avanzate durante il dibattimento 

sull’approvazione del Bilancio consuntivo dell’Ente il 26 aprile scorso.  

Con tale documento il CONS ha inteso richiamare i riferimenti normativi e gli 

indirizzi del Consiglio Nazionale in base ai vari Programmi di Politica Sportiva, nell’ottica dei quali 

si è svolto l’operato dei vari Comitati Esecutivi del CONS in merito alla gestione impianti.  

La risposta complessa e articolata si è resa necessaria per confutare alcune 

asserzioni del Presidente FSPAV e riportate nella nota consegnata al Consiglio Nazionale del 26 

aprile 2024. Per maggior completezza, si riporta integralmente la nota Prot. n. 2422-29-06-2024: 

Il Comitato Esecutivo, nella seduta del 17 giugno 2024, ha esaminato la nota letta dal Presidente 
FSPAV e i documenti distribuiti in Assemblea del CONS il 26 aprile 2024, durante la discussione 
del punto 3 all’ordine del giorno della seduta, che prevedeva l’approvazione del Bilancio 
Consuntivo - Esercizio 2023, il documento più importante di qualsiasi organizzazione. 

L’argomento dell’intervento del Presidente Lazzarini che verteva sulla gestione delegata degli 
impianti, non è stato anticipato né al Comitato Esecutivo né al Consiglio Nazionale ma presentato 
in forma irrituale nel corso dei lavori relativi al Bilancio Consuntivo 2023, non permettendo una 
pronta ed esaustiva replica. 

Prima di esaminare nel dettaglio gli assunti e i rilievi riferiti al Presidente e agli Esecutivi 
avvicendati nel tempo, è necessario riportare quanto previsto in materia: 

La Legge 149/2015 recita: 

- Art. 8 (Competenze ed attribuzioni) comma 1. lettera b) “Il CONS esercita la gestione, il 
mantenimento ed il controllo degli impianti sportivi ricevuti in uso dallo Stato, verso il quale 
rimane responsabile, secondo quanto previsto all’articolo 10”; 

- Art. 10 (Gestione ed utilizzo degli impianti sportivi) comma 1. “La gestione e l’utilizzo degli 
impianti sportivi di proprietà dello Stato può essere esercitata in via alternativa:  

• a mezzo di concessione in uso al CONS, che li gestisce direttamente o in forma delegata, 
tramite apposite convenzioni con le FSN e/o DSA utenti; 

• a mezzo di gestioni delegate a privati attraverso la stipula di apposite convenzioni.”; 

- Art. 14 (Consiglio Nazionale: elezioni, competenze ed attribuzioni) comma 2. 

 lettera b) “Formula ed approva un Programma di Politica Sportiva Quadriennale e il Piano di 
Priorità d’intervento sugli impianti sportivi, entro sei mesi dall’insediamento del nuovo Comitato”;  

 lettera g) “Esamina ed approva il bilancio preventivo e consuntivo del CONS, le relative 
variazioni e la relazione del Comitato Esecutivo sulla gestione dell’Ente”; 

- Art. 19 (Comitato Esecutivo: durata ed attribuzioni)  

• comma 1. Il Comitato Esecutivo dura in carica per l’intero quadriennio olimpico e nel 
rispetto delle leggi vigenti e delle deliberazioni del Consiglio Nazionale, esercita le proprie 
funzioni ed ha le seguenti attribuzioni: 

  lettera b) provvede alla direzione ed alla gestione amministrativa dell’Ente secondo le 
direttive del Consiglio Nazionale; 
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  lettera d) predispone la relazione sulla gestione, il bilancio preventivo, le relative variazioni ed 
il bilancio consuntivo da presentare al Consiglio Nazionale per l’approvazione; 

  lettera e) delibera sull’ordinamento e sull’organizzazione dei servizi e degli uffici del CONS e 
sulla consistenza degli organici dell’Ente, formulando proposte per il reperimento e 
la gestione del personale ai Direttori di Dipartimento competenti ed al Direttore della 
Funzione Pubblica; 

  lettera f)  esamina i bilanci preventivi e consuntivi deliberati dalle FSN e dalle DSA, da 
redigersi secondo uno schema tipo, esercitando funzioni di controllo e di indirizzo 
sui servizi e sulle FSN e sulle DSA riconosciute; 

  lettera m) delibera sulle azioni e sulla resistenza in giudizio dell’Ente, nonché su tutte le 
materie non espressamente riservate al Consiglio Nazionale o al Presidente; 

  lettera n) conferisce deleghe operative per le funzioni di sua competenza e può istituire 
Commissioni o gruppi di studio-lavoro affidando incarichi, determinandone la durata 
e l’eventuale compenso; 

- Art. 26 (Durata in carica e attribuzioni del Collegio dei Sindaci Revisori) comma 1. “Il Collegio dei 
Sindaci Revisori dura in carica per un quadriennio olimpico ed ha le seguenti attribuzioni: 

 a) effettua il riscontro sulla gestione dell’Ente ed accerta la regolare tenuta dei libri e delle 
scritture contabili; 

  b) vigila sull’osservanza delle leggi e dei regolamenti; 

  c) verifica i bilanci preventivi e consuntivi; 

- Art. 43 (Finanziamento delle Federazioni, Discipline Associate e Associazioni Sportive) comma 
1., “Le FSN e le DSA perseguono i propri fini a mezzo del sostegno finanziario erogato 
annualmente dal CONS, ai sensi dell’articolo 9, comma 1, lettera a), nonché da eventuali introiti 
derivanti dalla gestione degli impianti sportivi, da contributi provenienti da altri Enti Pubblici o 
privati, Organizzazioni sportive internazionali, erogazioni e liberalità da parte di privati, ricavi da 
manifestazioni sportive, diritti televisivi, sponsorizzazioni e merchandising”; 

- Art. 61 (Finanziamento degli interventi di manutenzione ordinaria e straordinaria degli impianti) 
comma 1. “La manutenzione ordinaria degli impianti sportivi pubblici e zone adiacenti, affidati dallo 
Stato al CONS, compete all’Ente nell’ambito degli appositi stanziamenti e secondo la disciplina 
prevista dalla presente legge, in particolare agli articoli 8 e 10, fatte salve singole disposizioni 
previste nelle convenzioni relative alla gestione degli impianti sportivi stipulate dallo Stato o dal 
CONS, ai sensi del comma 1 dell’articolo 10”; 

- comma 2. “La manutenzione straordinaria degli impianti sportivi pubblici compete allo Stato, i 
cui interventi troveranno imputazione, per quanto concerne gli interventi edilizi e 
tecnico strutturali, su appositi stanziamenti del Bilancio dello Stato come previsto 
all’articolo 7 del Regolamento 29 ottobre 2013 n. 6”; 

- comma 3. “Con regolamento adottato dal Congresso di Stato verranno definiti i lavori di 
carattere edilizio, di manutenzione ordinaria e straordinaria, spettanti 
rispettivamente al CONS e all’Ecc.ma Camera, di cui ai commi 1 e 2”; 

- comma 4. “L’analisi periodica degli interventi di manutenzione straordinaria, con particolare 
attenzione alla messa in sicurezza degli impianti ed all’eliminazione delle barriere 
architettoniche, verrà vagliata sulla base di un Piano di priorità d’intervento sugli 
impianti sportivi approvato dal Consiglio Nazionale di cui al comma 3, lettera b), 
dell’articolo 14 e previo confronto fra CONS e le Segreterie di Stato competenti”. 
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Per quanto universalmente riconosciuto agli organi amministrativi, siano essi Consigli 
d’Amministrazione (Cda) privati o Comitati Esecutivi di Enti pubblici, da quanto sopra riportato si 
evince che la gestione amministrativa del CONS compete al Comitato Esecutivo, che può 
deliberare su tutte le materie non espressamente riservate al Consiglio Nazionale.  

L’operato del Comitato Esecutivo si estrinseca in stretta sintonia e verifica con la struttura Uffici e 
sotto osservanza dell’organo di controllo, come stabilito per legge.  

Giova ricordare che, al di là di rendere pubblici i verbali delle sedute del Comitato Esecutivo sin dal 
2016, il Consiglio Nazionale effettua almeno un controllo l’anno in occasione dell’approvazione 
degli schemi di Bilancio Consuntivo e della Relazione del Comitato Esecutivo sulla gestione 
dell’Ente.  

A tale proposito, si sottolinea che dall’anno oggetto di attenzione da parte del presidente FSPAV 
(2013), la Relazione al Bilancio Consuntivo presenta una tabella sulla gestione delegata impianti 
con l’ammontare degli importi erogati a ogni federazione nell’anno di riferimento, l’anno precedente 
e le variazioni, oltre al compendio di note riguardanti le modifiche più importanti. Trattandosi di 
documenti risalenti anche a oltre 10 anni fa, ivi compresi i programmi di politica sportiva 2005-2008 
e seguenti che prevedevano la gestione delegata alle FSN, dev'essere sfuggito il dettaglio che tutti 
sono stati approvati all'unanimità dal CN dell’epoca, di cui il Presidente Lazzarini faceva già parte. 

Si riscontra, nel dettaglio, quanto di seguito riportato nella sua nota: 

Argomento oggetto dell’intervento in Consiglio Nazionale 

“Il tema è centrale per i conti ed i bilanci del Comitato Olimpico. Di importanza e rilievo finanziario 
generale, coinvolgendo le dinamiche del rapporto tra l'entità dei contributi ordinari ed i costi per la 
manutenzione degli impianti sportivi oggetto di convenzione con le Federazioni Sportive, potendo 
comportare gravi distorsioni ed irregolarità nei capitoli di Bilancio e in sede di Rendiconto. Visto 
che ancora non sono state prese iniziative in questo senso, la FSPAV, a titolo di esempio, ha preso 
in esame la Convenzione tra il CONS e la Federazione Tennis dell'8 luglio 2013” 

Riscontro 

Al dubbio insinuato in Consiglio Nazionale sulla correttezza dei conti e dei bilanci del CONS, 
appellandosi a dinamiche non trasparenti tra l'entità dei contributi ordinari e quelli in funzione dei 
costi per la manutenzione degli impianti oggetto di convenzione, si respinge fermamente la 
possibilità che esistano “gravi distorsioni e irregolarità nei capitoli di Bilancio” dell’Ente.  

Occorre ribadire che il Bilancio Consuntivo del CONS, soggetto alla verifica periodica del Collegio 
dei Sindaci Revisori, è il risultato delle operazioni e della contabilità di entrate e uscite effettuate 
dai funzionari pubblici e personale dell’Ente 

Assunto (Convenzione CONS-FST del 2013) 

Si tratta di una Convenzione molto datata nel tempo, siglata oltre 2 anni prima della Legge che 
regola la disciplina sportiva (30 settembre 2015) e, nel frattempo, mai stata aggiornata, come 
indicato dal Segretario Generale nella sua lettera Prot. n.0523 dell'11-03-2024 SG- 9/EB).  

Già nelle premesse non vi si trova alcun riferimento ad una delibera del CN, ma addirittura la 
Convenzione trova la sua origine nella precedente Convenzione del 2011: “non si capisce pertanto 
in forza di quale delibera "a monte", il Presidente abbia potuto sottoscrivere una Convenzione, 
senza una delibera che definisca tempi e modalità, anche di rendicontazione, di una delega, che 
per definizione non deve essere "in bianco". 



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 9 

 

in data  2 luglio 2024  Delibera n° 2 
 

Comma 3) RISCONTRO NOTA PRESIDENTE FSPAV CONSEGNATA IN 

CONSIGLIO NAZIONALE DEL 26  APRILE 2024 

 

Riscontro 

Occorre ricordare che la gestione delegata è stata avviata su esplicita direttiva indicata 
dall’Assemblea delle Federazioni nel 2005 e riportata nel Programma di Politica Sportiva 2005-
2008 approvato con voto unanime, dal Consiglio Nazionale il 28 maggio 2005. Tale direttiva è stata 
reiterata nei Programmi di politica sportiva successivi. 

La prima delibera del Comitato Esecutivo, nel caso richiamato, autorizzativa per la sottoscrizione 
delle (due) convenzioni con la FST risale al 23 luglio 2007 e come riportato a verbale: 

“Il Segretario Generale riporta la proposta di Convenzione tra C.O.N.S. e Federtennis per la 
gestione degli impianti sportivi suddivisa in due testi, uno riguardante i campi del Centro Bruno 
Reffi e l’altro i restanti campi in Territorio. Il Comitato Esecutivo approva le convenzioni come 
proposte (documenti depositati agli atti della seduta)”.  

Le convenzioni con la FST non rappresentano, quindi, deleghe in bianco e nel corso degli anni 
sono state prorogate e aggiornate all’occorrenza, vedi le delibere n. 2 dell’8 gennaio 2008, n. 3 del 
15 gennaio 2009, n. 9 del 7 luglio 2009, n. 7 del 27 agosto 2009, n. 10 del 14 gennaio 2010, n. 7 
del 25 gennaio 2011, n. 10 dell’11 gennaio 2012, n. 6 del 9 gennaio 2013. 

Si evidenzia che dal 2005 a oggi non è stata mai sottoposta all’approvazione del Consiglio 
Nazionale alcuna convenzione di gestione delegata. Ma la delibera d’indirizzo del Consiglio 
Nazionale è quella riferita al Programma di Politica Sportiva. 

Assunto (Attinenza dei campi Faetano e Tavolucci / Delibera Congresso di Stato) 

Sempre la convenzione del 2013, reca nelle sue premesse il fatto che gli impianti sportivi di 
Tavolucci e Faetano restino in gestione alla FST: ci si deve chiedere, pertanto, di sapere quali 
conseguenze la soppressione dell'impianto di Tavolucci possa o debba avere verso questa 
convenzione, anziché verso il Comitato Olimpico; e quale attinenza tale soppressione abbia con il 
riconoscimento, da parte del Congresso di Stato che, con delibera dell'8 maggio 2023, ha 
stanziato l'ingente somma di€ 200.000, per la realizzazione di ulteriori campi presso il centro 
Montecchio. 

Riscontro 

I campi da tennis di Faetano e dei Tavolucci, a basso impatto manutentivo e quindi poco rilevanti 
nel determinare l’importo della convenzione, erano esclusivamente destinati al tempo libero, non 
dotati di un presidio fisso e con accesso del tutto gratuito. 

La richiesta di chiarimenti in merito al riconoscimento dell’importo da parte del Congresso di Stato 
risulta impropria in quanto afferente all’erogazione di contributi finalizzati alla realizzazione di altri 
progetti e che non rientrano nell’ambito di competenza dell’Esecutivo del CONS. 

Assunto (canoni di locazione) 

L'articolo 2 della Convenzione riferisce della concessione in gestione, oltre che dei campi da 
tennis, di uffici, di un ristorante, di una palestra, di un Centro di Fisioterapia compresi servizi, 
strutture e locali accessori: vengono menzionati anche in alcuni verbali del CE, ma non risultano 
né i relativi canoni di locazione, né criteri per la loro definizione, né la loro evoluzione nel tempo. In 
realtà i canoni vengono rendicontati nei vari bilanci della FST, ma i canoni paiono negli anni 
altalenanti, in alcuni casi stranamente diminuiti negli importi: vi è quindi necessità, a livello di CN, 
di poter avere un’illustrazione più' specifica. 
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Riscontro 

La delibera del Comitato Esecutivo n. 5 del 19 settembre 2002 stabiliva l’importo di 40 milioni di lire 
del canone di locazione della palestra. L’Esecutivo in data 27 gennaio 2003 faceva propri, con 
delibera n. 3, i criteri proposti per l’assegnazione dei locali Bar-Ristorante al Centro Tennis. La 
delibera n. 2 del 18 dicembre 2014 prendeva atto dell’esito del bando per l’assegnazione del Bar 
Ristorante pari a €. 30.000.  

La delibera n. 2 del 2 luglio 2015 fissava l’importo a base d’asta di € 15.000 per gli ambienti ex-
Fisiomedica Montecchio. Le delibere adottate dal 2016 sono pubblicate sul sito, cui si rinvia per 
avere il dettaglio sugli avvicendamenti successivi.  

Le oscillazioni degli importi dei canoni di locazione derivano dal cambio dei vari locatari succedutisi 
nel tempo, assegnati per mezzo di bandi. Gli importi sono variati in base alle condizioni di mercato 
e i minori introiti registrati, per effetto di insolvenze da parte di alcuni locatari.  

Assunto (importo incongruente del contributo di gestione) 

Risulta inoltre non congruente l'importo del contributo di gestione, di cui all'art. 13 della 
Convenzione, con quanto riportato nei bilanci della Federazione Tennis disponibili, nonché da 
quanto emerge dalla lettera del Segretario Generale dell'11 marzo scorso. L'art. 13 richiamato 
stabilisce che il contributo del CONS sia pari a € 18.000 al mese per il solo luglio 2013 e € 16.000 
da agosto 2013 per i mesi successivi e per tutta la durata della Convenzione.  

Su base annua il contributo del CONS dovrebbe quindi ammontare a € 192.000 all'anno. 

Come confermato dalla lettera del Segretario Generale, non sembra la Convenzione sia stata 
derogata e quindi non si comprende a che titolo il CE (e non il CONS, ossia per competenza il CN, 
secondo l'art. 9, comma 1, lettera a e art.14, comma 3, I. n.149/2015), abbia erogato alla FST dal 
2014 al 2018, ulteriori € 33.600 all'anno non dovuti e dal 2019 al 2023 il maggior importo di 
€.18.000 sempre non previsto dalla Convenzione.  

Senza tener conto delle mensilità del 2013, il maggior contributo ammonterebbe agli importi di € 
168.000 (2014-2018) + € 90.000 (2019-2023); per un totale di € 258.000 per l'intera durata della 
Convenzione.  

Ci si deve chiedere, dunque, a che titolo il CE, ha effettuato tali versamenti e se alle deliberazioni 
di questi maggiori contributi Il Presidente della FST, nonché membro del CE, si sia sempre 
astenuto dal partecipare e/o dal votare le relative deliberazioni. 

Riscontro 

La delibera del Comitato Esecutivo n. 2 del 10 giugno 2013 riporta: 

“in considerazione dei cresciuti costi di utenze e di gestione, derivati dal completamento dei nuovi 
campi e del salariato in pensione e non più sostituito dal mese di maggio, vista la proposta del 
Coordinatore dei Servizi in merito all’ipotesi di contributo da riconoscere alla FST e della 
disponibilità di quest’ultima a prendersi carico in toto della gestione, incluso tutto il personale, il 
Comitato Esecutivo autorizza il Presidente alla sottoscrizione di una nuova convenzione per la 
gestione del Centro Tennis di Fonte dell’Ovo, limitatamente a mesi sei, ovvero fino al 31 dicembre, 
con la quale si riconosce alla FST un contributo di €. 18.000 una tantum per il mese di luglio 2013 
e di €. 16.000 per i restanti mesi da agosto a dicembre, per un importo complessivo quindi di €. 
98.000 da imputarsi sul cap. n. 850. Il membro Forcellini si astiene”. 
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Per la riconciliazione di quanto sopra esposto si invita alla lettura delle relazioni del bilancio 
consuntivo 2013 (pagina 7) ed esercizi seguenti, tutte approvate all’unanimità dal Consiglio 
Nazionale, al fine di verificare gli importi relativi ai contributi di gestione delegata evidenziati 
nell’istanza.  

A maggior chiarimento, si espone quanto riportato nel verbale della seduta del 12 maggio 2014, in 
cui alla luce di un dettagliato riepilogo dei costi di gestione sostenuti nel 2013 da parte della FST e 
alla previsione di spesa di oltre € 30.000 nel 2014, dovuti in forza dell’aumento dei dieci campi ora 
in gestione, il Comitato Esecutivo prendeva atto della disponibilità della FST a sopperire in parte ai 
maggiori costi intaccando i ricavi derivanti dalla propria attività sportiva, riconoscendo tuttavia un 
adeguamento del canone mensile, pari a € 18.800 ovvero € 225.600,00 annuali. 

Con successiva delibera n. 11 del 15 gennaio 2019, il Comitato Esecutivo riduceva l’importo della 
convenzione portandolo a € 17.500 mensili. Importo tuttora invariato.  

Per rispondere in fine al quesito se “il Presidente della FST, nonché membro del CE, si sia sempre 
astenuto dal partecipare e/o dal votare le relative deliberazioni” si precisa che è prassi consolidata 
l’astensione del membro dell’Esecutivo interessato alla deliberazione. 

Assunto (assenza di precise pezze giustificative) 

Altro capitolo che merita un approfondimento attiene il contributo straordinario erogato dal CE per 
quanto riguarda l'incremento delle tariffe di energia elettrica e gas. 

Nel CE del 14 dicembre 2022, la delibera 14 a pagina 12 riferisce di una richiesta di rimborso 
richiesto dal Presidente FST pari a € 28.000, poi autorizzato dal CE (senza precise pezze 
giustificative), rinviando agli "effettivi consumi registrati". 

Riscontro 

Il riscontro effettivo delle spese delle utenze è accertabile in ogni momento consultando il sito 
dell’AASS. I documenti giustificativi sono, pertanto, sempre a disposizione e si può altresì 
monitorare l’andamento dei consumi rilevati. 

Assunto (mancata giustificazione) 

Mentre per la richiesta dell'anno 2022 si fa generico riferimento a un aumento delle tariffe 
documentato, seppur mancante della giustificazione effettiva (se dovuta, ad esempio, ad un 
aumento delle ore di utilizzo degli impianti o all'aumento della tariffa kw/ora o m2 di gas da parte di 
AASS), il riconoscimento di un ulteriore contributo di € 30.000 per l'anno 2023 non pare recare 
alcuna giustificazione, neppure formale. 

Riscontro 

Il Comitato Esecutivo, con delibera n. 22 del 7 giugno 2022, a seguito dell'indicazione degli Uffici 
circa l’aumento rilevato dei costi delle utenze a carico dell’Ente e delle FSN delegate alla gestione 
degli impianti, dispone di avanzare allo Stato una richiesta di assestamento del Bilancio CONS pari 
a € 300.000 per adeguare il contributo statale al fine di sopperire ai maggiori oneri derivanti dagli 
aumenti delle tariffe.  

Per determinare una richiesta coerente di assestamento, il Comitato Esecutivo ha calcolato, in 
considerazione della volatilità del prezzo di mercato delle materie prime, un aumento medio del 
30% rispetto ai costi registrati nell’anno precedente (2021).  
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A fronte di tale assestamento, gran parte delle risorse incrementali sono state utilizzate per coprire 
l’importo complessivo delle utenze registrate a Bilancio CONS pari a € 980.000 (€ 207.000 in più 
rispetto a € 773.000 nel 2021), come riportato nel Consuntivo 2022 (approvato all’unanimità dal 
Consiglio Nazionale il 27 aprile 2023). In parte, le maggiori risorse derivanti dall’assestamento 
sono state utilizzate per un contributo straordinario alla FST, destinato a soddisfare l’aumento delle 
utenze dell’impianto in gestione delegata.  

Tenuto conto che il contributo ordinario dello Stato 2023 ha consolidato l’importo di € 300.000 
assestato nel 2022, è stato erogato alla FST un contributo straordinario 2023 di € 30.000 con la 
medesima destinazione sopra indicata.  

Assunto (la convenzione non prevede alcun contributo straordinario)  

Ciò detto, la convenzione del 2013 non prevede alcun contributo straordinario e pertanto la 
decisione del CE, a nostro parere eccede i poteri previsti dalla Legge n. 149/2015 attribuiti in capo 
allo stesso organo. 

Riscontro 

L’art. 13 della Convenzione riporta che “Detto contributo mensile, da versarsi in via anticipata entro 
il giorno dieci (10) di ogni mese di competenza potrà subire variazioni, in base ai costi di gestione, 
rilevati dalla F.S.T., e obbligatoriamente riportati integralmente sul Rendiconto Amministrativo 
federale da presentarsi annualmente al C.O.N.S”. 

Pertanto, al Comitato Esecutivo è consentito di variare annualmente il contributo di gestione e di 
stabilire, in via eccezionale, come accaduto nel 2022 e 2023, importi straordinari in caso di 
necessità. 

Assunto (mancata rendicontazione) 

Appare necessario che la gestione delegata degli impianti sportivi sia soggetta ad annuale più 
specifica rendicontazione, al CN, delle entrate e delle uscite, di modo che il CN, sulla base della 
documentazione presentata a supporto dalla Federazione pertinente, possa calibrare l'importo del 
contributo. L'esercizio della delega presuppone concreta ed effettiva possibilità di controllo da 
parte dell'Organo competente CONS, Ente responsabile della concessione dell'utilizzo dei beni 
dello Stato, poiché, ad esempio, potrebbe essersi realizzata, in alcuni anni, anche una riduzione 
del costo delle utenze che avrebbe dovuto comportare una più o meno marcata diminuzione del 
contributo CONS. 

Riscontro 

Ribadendo che per legge la gestione amministrativa dell’Ente spetta al Comitato Esecutivo e non 
al Consiglio Nazionale, la rendicontazione rimarcata sulla gestione delegata, con l’evidenza anche 
delle entrate e delle uscite, viene normalmente richiesta per mezzo delle circolari CONS, inviate 
per la presentazione della documentazione di Bilancio, con la specifica richiesta di compilazione di 
un prospetto apposito. Dal 2024 le voci del prospetto sulla gestione impianti sono state incluse nel 
prospetto del Rendiconto Amministrativo federale. 

In merito alla rendicontazione e controllo al Consiglio Nazionale si ricorda che sin dal 2013, in tutte 
le Relazioni allegate ai Bilanci Consuntivi CONS viene evidenziato il dettaglio o un prospetto 
contenente l’ammontare annualmente erogato dall’Ente, con la specifica dei contributi destinati alle 
Federazioni per la gestione delegata. Tutti i Bilanci e le Relazioni sottoposte al Consiglio Nazionale 
risultano approvate all’unanimità. 
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Assunto (necessità di verifiche periodiche)  

A chiusura del mio intervento, evidenzio che dalla Convenzione presa ad esempio emerge anche 
la necessità di effettuare controlli per quanto attiene alla possibilità, per tutti gli utenti, di accedere 
liberamente agli impianti sportivi sulla scorta di tariffe e orari preventivamente concordati in base a 
quanto previsto dall'allegato B della Legge 149 del 2015 (articoli 1,2 e 4): segnalo, tra altro, che gli 
"orari di utilizzo degli impianti sportivi" devono essere "periodicamente verificati dal CONS", onde 
garantire "le esigenze degli sportivi e dei praticanti le attività sportive", previsioni che paiono non 
sempre essere state rispettate.    

Riscontro 

Non sono mai giunte finora al tavolo del Comitato Esecutivo formali segnalazioni di abusi o 
limitazioni di accesso alle strutture sportive tali da porre in atto i controlli sollecitati.  

Il Comitato Esecutivo si rende comunque disponibile a mettere in atto le misure più adeguate. 

Prospetto allegato alla Nota del Presidente FSPAV  

Il prospetto allegato alla nota e presentato dal Presidente Lazzarini è parziale e non 
rappresentativo di tutti i costi di gestione delegata.  

Nel riportare gli importi erogati dal CONS nel periodo 2018 al 2023, a fronte delle spese rilevate 
dai bilanci FST per la conduzione degli impianti sportivi (luce, acqua e gas), nella tabella non 
figurano ad esempio, i costi del personale e i vari interventi di manutenzione effettuati dalla FST, 
mostrando perciò un rendiconto incompleto e non attendibile.  

Alla luce di quanto sopra riportato si ribadisce il corretto operato da parte dei vari Comitati 
Esecutivi del CONS avvicendati nel tempo e si ritiene ingiustificabile la campagna di 
delegittimazione dei componenti l’attuale Esecutivo, che si auspica abbia fine. 

Si respingono le argomentazioni del Presidente Lazzarini poiché pretestuose e prive di ogni 
fondamento. Si auspica il ritorno a un corretto e leale dialogo nello spirito di collaborazione tra tutte 
le componenti del Consiglio Nazionale. 

Nella consapevolezza di avere una sempre maggiore condivisione d’intenti, il Comitato Esecutivo 
si dichiara favorevole alla costituzione di un gruppo di lavoro relativamente alla gestione degli 
impianti sportivi. 

Il gruppo di lavoro dovrà essere rivolto a tutti i portatori d’interesse, con l’inclusione di un eventuale 
delegato da parte della Segreteria di Stato competente, allo scopo di ottimizzare ulteriormente la 
gestione degli impianti sportivi attraverso la gestione delegata o diretta, oppure eventualmente da 
parte di società terza. 

L’Esecutivo propone di nominare un gruppo di lavoro a livello consultivo, costituito da n. 5 (cinque) 
presidenti Federali, n. 1 (uno) membro dell’Esecutivo, n. 1 (uno) componente dell’Ufficio, con una 
durata fino al 31 dicembre 2024, al quale s’inviterà a partecipare un rappresentante della 
Segreteria competente. 

Il Presidente premette che il Bilancio Consuntivo del CONS, con la sua 

approvazione, costituisce l’atto più importante dell’Ente.  

Non è il solo frutto dell’attività del Presidente e del Comitato Esecutivo ma di 

tutta la struttura del CONS. Si tratta di un documento complesso, composto da un’infinità di 

operazioni e non un semplice adempimento amministrativo.  

Sull’esito del risultato contabile delle diverse attività del Comitato Olimpico, 

operazioni che fanno riferimento a delibere del Comitato Esecutivo e non ad atti del Presidente, si 

esprime un organo terzo che è rappresentato dal Collegio dei Sindaci Revisori.    
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Si è reso necessario rispondere punto per punto alle obiezioni della Federazione 

Pallavolo. Anche la Federazione Tennis con la propria nota del 22 maggio 2024 ha fornito il 

dettaglio di informazioni sulla vicenda delle convenzioni per la gestione delegata. 

Il Presidente puntualizza il fatto che l’avvio della gestione delegata parte già 

prima di quella data (Anno 2013) ed è stata istituita da tempo quando alla guida del CONS vi era un 

altro Presidente, e tuttavia il Presidente FSPAV Lazzarini era già presente. Non risulta che alcuna 

Convenzione, neppure all’epoca, venisse portata per l’approvazione in Consiglio Nazionale. 

Dichiara di averne contezza poiché in altra veste faceva già parte dell’Assemblea 

delle Federazioni dove nessuno, e nemmeno Lazzarini, ha mai posto obiezioni al riguardo. 

Ripete che l’amministrazione e la gestione degli impianti sportivi sono state 

prerogative dell’Ufficio e del Comitato Esecutivo in quanto organo deputato all’attività gestoria.  

Le convenzioni non vengono redatte dai Presidenti del CONS succedutisi nel 

tempo (la prima con la FST risale al 2007) ma è compito dell’Ufficio redigere i documenti che in 

base a precedenti convenzioni vengono elaborati e adattati ai singoli contesti sportivi.  

Il Comitato Esecutivo delibera sul contenuto e le condizioni di delega, caso per 

caso. 

Si rammarica che il membro Gian Luigi Lazzarini dimentichi diversi passaggi e 

soprattutto il contenuto delle Relazioni ai Bilanci consuntivi dell’Ente, vero strumento di controllo 

del Consiglio Nazionale, delle numerose variazioni d’esercizio effettuate nel periodo indicato e che 

fino allo scorso anno i bilanci e le relazioni sono sempre state approvate all’unanimità, anche dalla 

Federazione Pallavolo presente nelle diverse Assemblee, con il Presidente Gian Luigi Lazzarini, il 

Vice Presidente Marco Gatti e/o il Segretario Generale Federico Valentini.  

In quelle relazioni sono riportati i prospetti con gli importi dei contributi destinati 

a tutte le Federazioni relativamente alle convenzioni per la gestione impianti anno per anno. 

Non comprende l’atteggiamento del Presidente FSPAV che all’improvviso prende 

consapevolezza della natura e delle implicazioni della gestione impianti.  

Si domanda dov’era quando dopo la crisi economica, dalla pandemia al conflitto 

bellico in Europa, il dibattimento sull’innalzamento dei costi energetici - energia elettrica e gas - era 

all’ordine del giorno e ha impattato nell’economia domestica, come in quelle delle imprese e di chi 

si trova a gestire strutture. 

Rammenta le difficoltà che tutti hanno subito e che le delibere di integrazione 

dell’importo del contributo economico per le utenze sono frutto di quel contesto.  

Non sono stati concessi importi in modo casuale, ma c’è stata un’opera di verifica 

da parte degli Uffici.  

Nel 2021 si è registrato il picco degli aumenti, il ritardo del recapito delle bollette 

e la mancata puntuale lettura hanno potuto anche sfalsare nel breve la rendicontazione delle spese. 

Ma il dato è comunque certo. Le deliberazioni sono state prese con raziocinio e ricorda come al 

Consiglio Nazionale siano stati chiesti due assestamenti di Bilancio. 
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Prima di concludere la propria esposizione, il Presidente a seguito della richiesta 

avanzata da parte del Presidente FSPAV di nominare un gruppo di lavoro permanente, rammenta a 

tutti che a questo punto del ciclo olimpico non vi è nulla di permanente e che se l’Assemblea 

accoglierà la richiesta avanzata dal Comitato Esecutivo, ovvero di costituire un gruppo consultivo 

aperto a tutti i portatori d’interesse e quindi anche di rappresentanti di Federazioni cui sono affidati 

impianti sportivi in gestione, si avrà il limite di mandato corrispondente a quello dell’Esecutivo e 

dell’Assemblea, ovvero al 31 dicembre 2024.  

Afferma che, per una maggiore incisività della gestione degli impianti sportivi, 

con altri strumenti e criteri di conduzione, si rende necessario un imprimatur politico. Per giungere 

a una nuova forma di gestione serve un intervento legislativo della politica e di chi ha la 

responsabilità della cosa pubblica, con una riforma dell’attuale legislazione. 

E che non si deve destabilizzare l’attuale struttura dell’Ente ma condividere un 

percorso, soprattutto per quanto riguarda la manutenzione straordinaria che deve essere nelle 

priorità del proprietario degli impianti, ovvero l’Ecc.ma Camera, poiché né il CONS né le 

Federazioni sportive possono provvedere a finanziare progetti di ristrutturazione e ottimizzazione.   

Interviene il membro Gian Luigi Lazzarini osservando che la replica del CONS 

alla sua nota in Consiglio Nazionale di aprile sia stata spedita all’Assemblea con poco più di 24 ore 

di anticipo rispetto all'odierna seduta. Lamenta che non trova risposte in merito ai quesiti posti sulle 

deliberazioni dell’Esecutivo e sollecita nuovamente una risposta sulla mancata diminuzione 

dell’importo della convenzione durante il periodo della pandemia, dato che le spese di conduzione, 

a suo dire, risultano ben più basse rispetto agli anni pre-pandemia. 

Chiede pertanto di poter leggere un documento da lui redatto, in quanto 

prendendo atto che il Comitato Esecutivo ha elaborato una contro-proposta rispetto alla sua, afferma 

che nel testo ricevuto solo di recente, non è tutto corretto quanto riportato dall’Esecutivo. 

Prende la parola il membro Paolo Michelotti che propone di prendere in consegna 

il documento del collega presidente Lazzarini e di discuterne la prossima seduta. 

Il Presidente rammenta che l’argomento è in discussione nella seduta odierna e 

non ritiene utile procrastinare ulteriormente il dibattimento sulla gestione impianti e, nell’invitare a 

depositare il documento anziché leggerlo seduta stante, chiede al Presidente della FSPAV di fare 

una sintesi a chiarimento della sua posizione e della sua eventuale controproposta. 

Il Presidente FSPAV ribadisce che il gruppo di lavoro deve essere costituito da 

chi non ha interessi diretti nella gestione impianti e quando si riferisce al mandato permanente deve 

intendersi abbinato al quadriennio olimpico. Il gruppo di lavoro si deve occupare anche della 

revisione dei criteri dei contributi e la riforma della legge, chiedendo di mettere ai voti la sua 

proposta. In aggiunta, chiede di mettere ai voti anche la mozione per impegnare Presidenza e 

Segreteria Generale in particolare, a portare a conoscenza dell’Assemblea tutti gli argomenti e le 

proposte di deliberazione con dieci giorni di anticipo rispetto alla data del Consiglio Nazionale. 

Il Presidente replica chiedendo conferma della proposta del membro Lazzarini 

che l’attività, eccepita al Comitato Esecutivo, riguardo alla gestione delegata degli impianti intende 

affidarla permanentemente a un gruppo di quattro Federazioni che non gestiscono un impianto. 
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Come illustrato nella nota del 29 giugno, il mandato del gruppo di lavoro con 

carattere consultivo deve limitarsi al presente ciclo olimpico e pertanto fino al 31 dicembre 2024. 

Non condivide l’esclusione dei portatori d’interesse, dato che le Federazioni che non gestiscono 

impianti sportivi non hanno contezza delle problematiche derivanti dalla loro conduzione. Per 

questo motivo il Comitato Esecutivo nella sua proposta ha esteso fino a cinque (5) i rappresentanti 

federali e allargando la composizione a un componente degli Uffici del CONS e della Segreteria di 

Stato allo Sport. 

Il Presidente si rivolge quindi all’Assemblea sulle proposte divergenti sul gruppo 

di lavoro. Pertanto, invita a pronunciarsi dato che trattasi di due modelli completamente diversi.  

Per quanto riguarda la mozione dell’anticipazione della documentazione, tutti 

hanno accesso liberamente ai verbali dell’Esecutivo e la legge disciplina già i termini delle 

convocazioni. Tuttavia, s’impegna ad anticipare quanto più possibile la documentazione ai lavori 

dell’Assemblea. Le diverse attività in cantiere e l’avvicinamento all’appuntamento olimpico non 

hanno consentito di abbreviare i tempi dell’elaborazione dei documenti. 

Interviene il membro Davide Giardi, Presidente della Federazione Rugby, che 

chiede alla Presidenza quale proposta debba essere votata. 

Replica il Presidente che intende prima conoscere la posizione del Consiglio 

Nazionale dato che sono state ampiamente esposte le due posizioni. 

Il Presidente della Federazione Motociclistica Paolo Michelotti afferma che per 

intervenire oggi sulla modalità e gestione degli impianti sportivi occorre mettere mano alla Legge. 

In questa seduta non è possibile modificare le disposizioni e le deliberazioni vigenti. Il gruppo di 

lavoro deve avviare una nuova fase e dal suo punto di vista ritiene importante in quest’ambito il 

contributo di tutti e quindi anche delle Federazioni interessate alla gestione. 

Risponde il Presidente che afferma come la proposta del Comitato Esecutivo 

rappresenti una prima apertura all’Assemblea su un tema d’importanza strategica del movimento 

sportivo. Trattandosi di un percorso che è stato posto sul tavolo della discussione già da diverso 

tempo, la fine della legislatura e l’avvio del nuovo corso politico ha indotto l’Esecutivo a seguire gli 

eventi e di attendere l’insediamento del nuovo Segretario di Stato allo Sport per confrontarsi con lui 

e tutto il Congresso di Stato per valutare congiuntamente le ipotesi praticabili, dato che l’attuale 

assetto e struttura del CONS non consentono un’adeguata risposta alle necessità. 

Interviene il membro Leonardo Sansovini Presidente della FSAS che si dichiara 

contrario alla proposta di costituire un gruppo di lavoro dato che si è giunti alla fine del mandato ed 

evidenzia come la proposta del membro Lazzarini si ponga in antitesi all’attività del Comitato 

Esecutivo, deputato alla gestione degli impianti, apparendo un organismo in sostituzione delle 

prerogative dello stesso Esecutivo. 

Riprende la parola il membro Gian Luigi Lazzarini che si rammarica di non aver 

avuto il tempo necessario per esaminare nel dettaglio la nota dell’Esecutivo del 29 giugno. Chiede, 

quindi, alla Presidenza - non essendo concessa la facoltà di leggere la nota durante i lavori - di 

vedere riportato il suo documento e le proposte nel verbale della presente seduta. 

Il Presidente accorda la richiesta e si riporta qui di seguito il testo del documento 

che viene così consegnato corredato di vari allegati e prospetti, nonché copie dei bilanci della FST. 
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Egregi componenti del CN, 

resto ancora una volta sorpreso e stupefatto circa i tempi con i quali siamo stati messi a conoscenza 
di un atto del CE, che dopo il CN del 26 aprile, ha esaminato la mia nota il 17 giugno (ossia dopo 
51giorni), ha redatto il riscontro il 29 giugno (62 giorni dopo) e la spedito a noi tutti la lettera con poco 
più di 24 ore di anticipo rispetto all'odierna seduta. 

Come già successo in altre occasioni, per argomenti altrettanto delicati, credo si tratti di un "ritardo" 
strumentale, creato ad arte così da non permettere, guarda caso una pronta replica. 

Fa sorridere per contro che proprio nelle prime righe del "riscontro" sia accusato di un intervento 
irrituale, seppur si sia trattato di un legittimo intervento di un presidente su un punto all'ordine del 
giorno, e nessun principio impone che il controllore (ossia il CN) avverta il controllato (ossia il CE) 
prima di effettuare il controllo.  

Stupisce poi che il CE che si auto riconosce la gestione amministrativa del CONS si trovi sorpreso 
poiché non in grado di saper rispondere, seduta stante, sulle questioni relative ai propri atti di 
gestione. 

II tema della gestione delegata degli impianti era da tempo sul tavolo e fa parte delle determinazioni 
assunte dal CN e fatte proprie dal CE, nella delibera di approvazione dei nuovi criteri per l'erogazione 
dei contributi ordinari alle Federazioni. 

Guarda caso in questi mesi il CE si è ben guardato dal portarlo all'ordine del giorno di questa 
Assemblea e solo ora, dopo il mio intervento, si è adoperato, con metodi di bassa politica, per fare 
proprio questo argomento. 

Riservandomi un ancora più preciso riscontro, viste le 24 concessemi dal CE, rilevo quanto segue:  

1.  Il riscontro del CE contiene un'elencazione di disposizioni legislative che poco hanno a che vedere 
col tema trattato e quindi potenzialmente fuorvianti; 

2.  Non risulta prescritto da alcuna norma sammarinese (e tanto meno universalmente riconosciuto) 
che i poteri residuali spettino al CE: al contrario tali poteri "residuali" rientrano nella sovranità del 
CN, cui spettano tutti i poteri di indirizzo e controllo sull'attività gestoria e amministrativa del CONS 
e quindi anche del CE. Sur punto la lettera in oggetto omette colpevolmente di indicare l'articolo 14 
comma 3 lettera C della Legge 149/2015 in cui si prevede che il CN "stabilisce gli indirizzi generali 
dell'attività del Comitato Esecutivo in conformità al programma di politica sportiva quadriennale 
nonché i criteri e le modalità per l'esercizio dei controlli sulle federazioni sportive. 

Quindi, tra l'altro, non si capisce a che titolo il CE stesso dica che il presidente di una federazione 
non possa chiedere e pretendere tali controlli. 

Sempre tra i temi da me trattati il 26 aprile scorso, l'articolo 14 comma 3 lettera S della Legge 
149/2015 stabilisce che il CN "delibera sull'erogazione di contributi economici in favore delle FSN, 
“[….]". 

II CE "confonde" il suo ruolo, dimenticandosi, pur menzionandolo nella sua lettera, che l'art.19 
comma 1 lettera b) della Legge 149/2015 prevede si che il CE "provvede alla direzione e gestione 
amministrativa dell'Ente", ma secondo le direttive del CN, quindi disposizioni vincolanti, non 
suggerimenti o pareri. 
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3. Non hanno alcun collegamento ai rilievi da me sollevati che il CE opera "in sintonia e verifica" con 
gli uffici pubblici, e ci mancherebbe altro, non si vede cosa centri con il tema specifico della 
gestione del convenzionamento il fatto che il CN "effettua almeno un controllo l'anno in occasione 
dell'approvazione degli schemi di Bilancio Consuntivo e della Relazione del Comitato Esecutivo 
sulla gestione dell'Ente". 

4. E’ ben chiaro, nonostante le affermazioni fumose ed evasive del CE, che dal 2013 ad oggi la 
disciplina della convenzione con la FST abbia subito modifiche non sempre coerenti con la Legge 
149/2015 (essendo successiva di due anni, salvo doti di preveggenza) e non soggette al controllo, 
anche sul merito economico, del CN, essendo del tutto indifferente che il Presidente FSPAV 
all'epoca ne facesse o meno parte: è evidente il riferimento a formule di convenienza per non 
rispondere sulla materia posta all'attenzione del CN. 

5.  Venendo al concreto, i riscontri del CE confermano punto per punto i dubbi da me avanzati: 

►  non sono state per lungo tempo portate in CN le convenzioni per la gestione delegata degli 
impianti, adottate e modificate discrezionalmente, sulla base di un generico e non più attuale 
indirizzo di politica sportiva, che devono essere riviste dall'organo deputato dalla legge a 
disciplinarle, cioè il CN; 

►  il CE non spiega perché ai canoni di locazione, seppur variati contrattualmente, non sia stata 
applicata alcuna rivalutazione, basata ad es. sui dati lstat o su altri indici; 

►  non é stata data spiegazione oggettiva, basata sui numeri, alle incongruenze segnalate rispetto 
agli odierni bilanci FST, ma solo semplice riepilogo, a parole, di presupposti già noti e ritenuti non 
più congrui nei bilanci attuali 

►  si riscontra che non sono stati effettivamente controllate le differenze sui consumi delle utenze; 

►  il riscontro sugli atti formati per far pervenire un contributo straordinario alla FST per il consumo di 
luce acqua e gas resta formale e non fornisce la richiesta giustificazione per gli anni 2022 e 2023; 

►  non può dirsi che dall'art 13 della Convenzione del 2013 possano derivare poteri per il CE, che di 
tale Convenzione è parte; 

►  non si possono giustificare difetti o mancanze di rendicontazione per il corrente bilancio 
assumendo le precedenti approvazioni dei rendiconti federali; 

►  anche se si trattasse della prima segnalazione circa un uso improprio delle strutture pubbliche, 
sottolineo pubbliche, non si vede perché non si possano mettere in atto controlli per verificarne 
l'uso; 

►  i costi di gestione eventualmente mancanti alla tabella 2018-2023 da me illustrata nello scorso 
CN possono rendere parziale il rendiconto ipotizzato, che però non é affatto per questo 
inattendibile ai fini di scongiurare che vi siano state ed ancora non vi saranno incongruenze tra 
contributi e spese. Visti i chiarimenti e il prospetto a voi inviati con lettera 27.05.2024 dal 
Presidente FST, si allegano alcuni semplici conteggi che dimostrano la bontà della tabella da me 
esposta per il caso. Senza voler toccare la reputazione di nessuno, ma solo per precisare un 
interesse che è proprio di tutte le Federazioni, é facile integrare quella tabella, che si afferma 
essere 'incompleta e deviante e vuole trarre in inganno il lettore', mettendo a confronto gli stessi 
dati di bilancio ufficiali ed alcuni conteggi che rendono evidente come nel caso in esame sia assai 
opinabile che i "costi di gestione superano abbondantemente i contributi erogati dal CONS per la 
gestione delegata, generando da una parte, per la FST, un onere di costi non indifferente, 
dall'altra, per l'Ente, un risparmio significativo". 
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 L'impertinenza e sovrabbondanza del prospetto presentato dal Presidente FST, il reiterato ricorso 
ad invettive ed offese, mostrano motivi e intenti diversi da quello di risolvere nell'interesse 
generale dello Sport il problema della corretta gestione da parte del CONS delle strutture 
pubbliche a vantaggio di tutto il Movimento sportivo.  

Tutte le sopraesposte osservazioni sono a riprova del fondamento delle critiche, della gratuita accusa 
di delegittimazione al Presidente FSPAV e della scarsa propensione del CE a dare effettivo riscontro 
alle tematiche del convenzionamento nell'ambito di una piena e corretta trasparenza nell'ambito del 
CN, che, al contrario, legge questa esigenza come un'indebita e fastidiosa ingerenza nelle proprie 
attività. 

Se il problema non c'era, come parrebbe dalla lettera del CN, la proposta di costituire, come da tempo 
richiesto, un Gruppo di lavoro non aveva ragione di esistere. Ma già sopra indicato, il CE ha 
strumentalmente cavalcato la mia proposta, che, nello scorso CN non è stata volontariamente messa 
ai voti come da me richiesto. 

Chiedo pertanto al CN di esprimersi su queste mie due proposte: 

1) "Istituzione Gruppo di lavoro permanente composto di almeno quattro Presidenti di 
Federazione non titolari di Convenzioni col CONS, per la revisione dei parametri, dei criteri 
economici e dei controlli nelle convenzioni del CONS di concessione degli impianti sportivi di 
proprietà dello Stato a favore delle federazioni nazionali ai sensi dell'art. 10 comma 1 lett. a), I. 
n. 149 /2015". 

E' la stessa, non messa ai voti dal Presidente, nella scorsa seduta: se mi mette ai voti la 
proposta del CE, presentata con 24 ore di anticipo, a maggior ragione si deve mettere ai voti 
una proposta presentata oltre 2 mesi fa. 

2) “L’obbligo, da parte degli organi preposti del CONS. principalmente Presidente e Segretario 
Generale, di portare a conoscenza del CN, gli argomenti e le bozze di 
decisioni/delibere/determinazioni entro i 10 giorni di calendario antecedenti la seduta del CN 
(es. verbalizzazione del precedente CN, Relazioni preventive e Consuntive, ratifiche, adozioni 
di regolamenti, ecc.) , così da permettere a tutti i componenti del CN di assumere decisioni e 
presentare richieste di approfondimento con cognizione di causa. 

Con la nota della FSPAV sono stati consegnati anche i seguenti prospetti come di seguito riportato: 

- Bilancio di Previsione FST Anno 2024 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2023 

- Relazione al Bilancio FST 2023 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2022 

- Relazione al Bilancio FST 2022 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2021 

- Relazione al Bilancio FST 2021 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2020 

- Relazione al Bilancio FST 2020 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2019 

- Relazione al Bilancio FST 2019 

- Rendiconto Amministrativo FST Anno 2018 

- Relazione al Bilancio FST 2018 

I documenti relativi ai Bilanci e alle Relazioni - non riportati - sono consultabili 

sull’apposita pagina web dedicata alla FST (https://www.cons.sm/federations/tennis/) 
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  2018 2019 2020 2021 2022 2023 

        

6 Cons Contributo Convenzione Gestione Delegata 225.600,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 

6 Cons Contributo Straordinario    30.820,00 18.602,38 2.750,00 

6 Cons Contributo Straordinario Luce Acqua Gas 2022      33.000,00 

6 Cons Contributo Straordinario Luce Acqua Gas 2023      30.000,00 

19 Quote Campi Tempo Libero Diretti 63.860,80 60.478,50 42.461.00 74.766,00 74.141,00 44.720,00 

23 Quote Campi Tempo Libero Società 10.620,00 14.211,00 12.176,30 20.538,00 15.369,00 13.053,00 

19 Affitti Palestra 14.000,00      

19 Affitti Ristorante 22.500,00 42.500,00 5.000,00 26.500,00 14.500,00 
40.728,00 

19 Affitti Fisioterapista 15.000,00 15.000,00 13.500,00 13.500,00 13.500,00 

19 Affitti Sta 3.000,00 15.000,00 12.500,00    

  354.580,80 357.189,50 295.637,30 376.124,00 346.112,38 374.451,00 

        

        

57 Spese per conduzione Impianti Sportive Luce Acqua Gas 151.479,88 140.983,32 97.134,57 93.347,73 126.929,57 116.900,01 

56 Spese per Conduzione Impianti Sportive Personale 85.803,04 95.227,45 80.514.11 93.654,45 90.330,02 92.127,70 

58 Spese per Conduzione Impianti Sportive Mater./Manut. 55.006,16 62.036,65 52.734,00 64.590,13 74.793,25 60.133,65 

85 Imposte, ritenute Fiscali (dati presi dal documento di Forcellini) 16.792,86 21.691,02 15.085,88 22.368,00 26.851,00 43.551,08 

  309.081,94 319.938,44 245.468,56 273.960,31 318.903,84 312.712,44 

 

 
differenza tra entrate e uscite gestione impianti da bilanci FST 45.498,86 37.251,06 50.168,74 102.163,69 27.208,54 61.538,56 
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Prende la parola il Presidente della Pesca Sportiva, Bruno Zattini, dichiarando di 

convenire con quanto affermato dai colleghi che l’hanno preceduto, ritenendo di scarso interesse, 

giunti a questo punto del ciclo olimpico, istituire un gruppo di lavoro per pochi mesi.  

Reputa comunque necessario e indispensabile che almeno un elemento del gruppo 

di lavoro sia espressione di chi ha in affidamento gli impianti sportivi. Infine, concorda sulla 

posizione che, qualora si intenda costituire un organismo, trattasi di un gruppo di lavoro e non di 

una commissione unilaterale, con intento consultivo. 

Interviene il membro Sergio Michelotti, Presidente della Federazione Ippica, che 

rammenta come seppure giunti a fine mandato, ritiene importante lasciare ai futuri dirigenti l’eredità 

di un lavoro propedeutico per il prossimo quadriennio.  

In alternativa alla costituzione di un gruppo di lavoro, dovendo limitare a un 

numero di cinque sole persone incaricate di un compito così importante, propone in alternativa di 

dedicare una serata alla tematica impianti sportive, permettendo a tutti di poter intervenire e dare il 

proprio contributo. Riconosce che sarà una serata in qualche modo ingombrante ma comunque 

importante permettere a tutti di intervenire e soprattutto necessaria allo scopo di rasserenare gli 

animi. 

Il membro Luca Liberti Presidente della Federazione Pallacanestro esprime forti 

perplessità in merito alle argomentazioni evidenziate per la gestione impianti e confessa la propria 

scarsa conoscenza degli aspetti amministrativi e delle problematiche derivanti dalla conduzione di 

strutture sportive così diverse tra loro. 

Chiede e ottiene la parola il membro Gian Luigi Lazzarini, replicando a coloro 

che ritengono che quattro presidenti federali siano ritenuti pochi, dichiara che il numero ha scarsa 

rilevanza, tant’è che nella sua mozione sottolinea il fatto di aver riportato il termine “almeno”. Si 

possono nominare anche fino a dieci componenti e non limitare il numero a soli quattro persone. 

Il membro Luciano Zanotti, Presidente della Federazione Tiro con l’Arco, come 

ha già affermato in precedenza, reputa di estrema importanza la costituzione di un gruppo di lavoro 

che tratti della riforma della Legge e auspica che il lavoro sia celermente avviato in quanto occorre 

essere aperti a nuove proposte e idee, e si rende necessario condividere quanti ulteriori elementi 

nella discussione. Si dichiara favorevole alla costituzione del gruppo di lavoro e d’accordo con il 

Comitato Esecutivo che propone di nominare cinque presidenti federali o più, se il numero non 

rappresenta un grosso ostacolo alla sua costituzione, con mandato e durata prestabilita. 

Il Presidente replica che il numero di cinque componenti non è vincolante. 

L’importante, invece, è che al gruppo sia consentito di accedere a chi ha una gestione delegata, chi 

non ce l’ha e chi è potenzialmente interessato. Tutti i portatori d’interesse devono poter far parte del 

gruppo di lavoro.  

Nel portare a termine il dibattimento, invita il Consiglio Nazionale a prendere atto 

del riferimento del Comitato Esecutivo in replica alla nota del Presidente FSPAV circa la correttezza 

dell’operato dei vari Esecutivi succedutesi dall’avvio della gestione delegata e delle competenze in 

tale materia che afferiscono al Comitato Esecutivo e non al Consiglio Nazionale. Propone ai 

presenti di voler considerare conclusa la vertenza e chiede all’Assemblea di esprimersi, con voto 

palese e per alzata di mano, sulla proposta riportata nel documento del Comitato Esecutivo in data 

29 giugno 2024 con la seguente variazione: 
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 “Nominare un gruppo di lavoro a livello consultivo, costituito da n. 5 (cinque) o 
PIU’ presidenti Federali, n. 1 (uno) membro dell’Esecutivo, n. 1 (uno) componente 
dell’Ufficio, con una durata fino al 31 dicembre 2024, al quale si inviterà a 
partecipare un rappresentante della Segreteria competente”. 

 

Il Consiglio Nazionale approva a maggioranza, per alzata di mano, con 6 (sei) 

voti contrari e 2 (due) astenuti, la costituzione di un gruppo di lavoro consultivo sugli impianti 

sportivi così come proposto dal COMITATO ESECUTIVO. [del. 2] 

 

Il Presidente porta a votazione dell’Assemblea anche la proposta alternativa della 

FSPAV, come riportato nel documento del Presidente GIAN LUIGI LAZZARINI e così formulato:  

"Istituzione Gruppo di lavoro permanente composto di almeno quattro Presidenti di 
Federazione non titolari di Convenzioni col CONS, per la revisione dei parametri, 
dei criteri economici e dei controlli nelle convenzioni del CONS di concessione 
degli impianti sportivi di proprietà dello Stato a favore delle federazioni nazionali ai 
sensi dell'art.10 comma 1 lett. a), I. n. 149 /2015". 

Il Consiglio Nazionale con voto palese respinge a larga maggioranza la proposta 

della FEDERAZIONE PALLAVOLO registrando solo due voti favorevoli - Gian Luigi Lazzarini 

(FSPAV) e Pier Marino Canti (FSdC). 

 

Il Presidente invita i presenti a rendersi disponibili per essere inclusi nel gruppo 

di lavoro così costituito e a inviare la propria candidatura alla Segreteria Generale prima 

dell’insediamento. Il gruppo sarà attivato dopo formale comunicazione al nuovo referente in capo 

alla Segreteria di Stato allo Sport.  

In seguito dell’appello rivolto ai presenti, i seguenti dirigenti sportivi danno la 

propria disponibilità a far parte del gruppo di lavoro: 

1) Sergio MICHELOTTI – Federazione Ippica 

2) Giuseppe RAGINI – Federazione Judo, Lotta, Aikido e d.a.  

3) Luca LIBERTI – Federazione Pallacanestro 

4) Gian Luigi LAZZARINI – Federazione Pallavolo 

5) Bruno ZATTINI – Federazione Pesca Sportiva 

6) Davide GIARDI – Federazione Rugby 

7) Christian FORCELLINI – Federazione Tennis 

8) Stefano Valentino  PIVA - Federazione Tennistavolo 

9) Luciano ZANOTTI – Federazione Tiro con l’arco 

10) Samuele GUIDUCCI – Federazione Tiro a Volo 
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Chiede e ottiene la parola il Vice Presidente che volutamente non ha preso parte 

alla discussione.  

Al termine dei lavori del comma intende esprimere alcune considerazioni 

personali in merito all’oggetto del dibattimento. Premette di aver già dato ampio e dettagliato 

riscontro alle sollecitazioni e richieste d’informazioni avanzate dal collega Lazzarini, con la nota 

della Federazione Tennis sottoscritta da tutto il Consiglio federale e inviata a tutti i presidenti 

federali il 22 maggio scorso.  

Afferma che non è sua abitudine presentarsi alle sedute del Consiglio Nazionale 

distribuendo fogli in presenza alla seduta per esporre proprie argomentazioni e prese di posizione.  

La nota di replica della FST si è resa necessaria per tutelare l’onorabilità della 

Federazione che rappresenta e di tutti i suoi dirigenti e operatori che svolgono quotidianamente e 

diligentemente l’attività a favore del movimento tennistico. Riferisce che il Consiglio federale è 

stanco delle illazioni e del discredito del tesserato Lazzarini, iscritto alla FST e che impropriamente 

approfitta quale membro del Consiglio Nazionale in quota ad altra disciplina sportiva per sollevare 

polemiche e critiche alle attività della Federazione Tennis. 

Chiede quindi che sia concesso anche alla FST, come già avvenuto alla FPSAV, di 

riportare integralmente gli interventi consegnati brevi manu nei verbali delle sedute del Consiglio 

Nazionale, di riportare agli atti la lettera della Federazione Tennis in data 22 maggio della seduta 

odierna, inclusa la tabella con i dati completi e reali, dato che la sua Federazione non reputa corretto 

che sia data pubblicità, tramite di un verbale accessibile a tutti, di un’informazione parziale riguardo 

alla gestione dell’attività. 

Il Presidente accorda la richiesta del Presidente della Federazione Tennis e 

stabilisce di riportare il testo della replica della FST del 22 maggio come segue: 
 

Oggetto: Chiarimenti e precisazioni in merito all'intervento del Presidente della Federazione 
Sammarinese Pallavolo Sig. Gian Luigi Lazzarini nella seduta del Consiglio Nazionale 
del 26 aprile u.s. 

 

Stimati colleghi, 

non è mia abitudine scrivere congiuntamente al Consiglio Nazionale e al Comitato Esecutivo del 
CONS ma l'intervento del Presidente della Federazione Sammarinese Pallavolo (FSPAV) Sig. Gian 
Luigi Lazzarini, tra l'altro consegnato, brevi manu, ai presenti insieme ad una tabella allegata nella 
seduta del Consiglio Nazionale del 26 aprile u.s., impone una replica puntuale, accurata e spero 
esaustiva. 

Mi costringe a replicare per due motivi sostanziali: 

Primo, per tutelare e difendere l'onorabilità e la reputazione della Federazione Sammarinese 
Tennis, che ho l'onore di presiedere, sgombrando il campo da ogni dubbio sulla trasparenza, la 
buona fede e la correttezza con cui la stessa ha da sempre operato in ogni azione e deliberazione; 

Secondo, per sconfessare e chiarire ogni falsità, approssimazione e inesattezza presenti all'interno 
dell'intervento in oggetto. 
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Prima di addentrarmi nei vari punti e nelle tematiche che in maniera errata, parziale e strumentale 
il Sig. Lazzarini affronta all'interno del suo intervento, credo sia doveroso fare una premessa al fine 
di chiarire la genesi, le motivazioni e l'iter che, nel corso degli anni, hanno portato alla stipula delle 
convenzioni per la gestione delegata degli impianti sportivi. 

La gestione delegata alle Federazioni, già prevista nel Programma di Politica Sportiva per il 
quadriennio 2005-2008, si è resa necessaria per la progressiva razionalizzazione delle risorse 
umane in capo al CONS ed in quanto la gestione degli impianti affidata alle Federazioni, potendo 
garantire una maggiore flessibilità operativa, genera un risparmio economico all'Ente. 

La prima convenzione stipulata dal CONS con la FST, sottoscritta con il Presidente Angelo Vicini, 
ai sensi dell'art. 10 della Legge 32/1997, che già prevedeva la facoltà di delegare la gestione degli 
impianti direttamente alle Federazioni prima della Legge 149/2015 citata dal Lazzarini, risale al 23 
luglio 2007, e non al 2011 come erroneamente indicato dal Lazzarini nel documento, attuando il 
programma di Politica Sportiva 2005-2008 approvato all'unanimità dal Consiglio Nazionale in data 
20 maggio 2005.  

Le convenzioni sottoscritte tra CONS e FST sono state in totale sei (6) nell'ordine: 

1.  La prima convenzione del 23 luglio 2007 (con validità dal 1/01/2007 al 31/12/2007 con 
possibilità di proroga) affidava, ab origine, in gestione alla FST i 5 campi di Fonte dell'Ove, 2 
campi di Città, 2 campi di Tavolucci e 1 campo di Faetano, prevedendo a carico della FST, in 
favore del CONS, un contributo economico annuale di € 10.000. Costi del personale, utenze e 
manutenzioni straordinarie oltre i € 300 ad intervento rimanevano a carico del CONS. 

2.  In data 1° agosto 2007 veniva stipulata una convenzione sostitutiva ed integrativa, 
limitatamente alla solo gestione dei 2 campi di San Marino Città in Via del Paron, (con validità 
dal 1/09/2007 al 31/12/2007 con possibilità di proroga), prevedendo un contributo economico 
questa volta da parte del CONS in favore della FST di € 3.700,00 mensili. In questo caso però, 
i costi del personale e le utenze per la gestione dell'impianto vanno in capo alla FST. Le due 
convenzioni restano in vigore e sono prorogate fino al 31/12/2009. 

3.  II 1° gennaio 2010 entra in vigore una nuova convenzione stipulata in data 4 gennaio 2010 
con scadenza 31/12/2012 con possibilità di proroga, che affidava in gestione alla FST i 5 
campi di Fonte dell'Ovo, 2 campi di Tavolucci e 1 campo di Faetano, elevando il contributo 
economico da parte della FST in favore del CONS a € 12.500,00 annuali. Costi del personale, 
utenze e manutenzioni straordinarie oltre i € 400 ad intervento rimanevano tutte a carico 
CONS. 

4.  In data 5 gennaio 2010 veniva stipulata una convenzione limitata alla sola gestione dei 2 
campi di Città in Via del Paron, con validità 1° gennaio 2010 e con scadenza 31 dicembre 
2012 con possibilità di proroga, riducendo il contributo economico da parte del CONS in favore 
della FST a € 3.200 mensili. I costi del personale e delle utenze per la gestione restano tutte in 
carico alla FST. 

5.  II 9 maggio 2011, vista la carenza di personale CONS per garantire la gestione dell'impianto e 
gli eccessivi oneri delle utenze, viene stipulata una nuova convenzione con validità dal 1 ° 
maggio 2011 al 31 dicembre 2012, in sostituzione a quella sottoscritta il 4 gennaio 2010, che 
affida in gestione alla FST tutto il Centro Sportivo di Fonte dell'Ove, con un contributo di € 
12.500,00 mensili da parte del CONS in favore della FST.  



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 26 

 

in data  2 luglio 2024  Delibera n° 2 
 

Comma 3) RISCONTRO NOTA PRESIDENTE FSPAV CONSEGNATA IN 

CONSIGLIO NAZIONALE DEL 26  APRILE 2024 

 

II contributo riconosciuto dal CONS, così come per i campi di Città, è necessario a far fronte ai 
costi del personale, delle utenze, della manutenzione ordinaria, delle pulizie, dell'acquisto 
della terra rossa, del rifacimento stagionale dei campi, del montaggio/smontaggio dei palloni 
pressostatici e dell'imbiancatura dei locali, che passano in carico alla FST. 

6.  A seguito della realizzazione dei nuovi 3 campi da tennis in terra rossa presso il Centro Tennis 
di Fonte dell'Ove (nel 2013), innalzando il numero dei campi da 5 ad 8, la convenzione 
sottoscritta in data 9 maggio 2011, viene sostituita ed aggiornata con una nuova convenzione 
in data 8 luglio 2013, con validità dal 1 ° giugno 2013 al 31 dicembre 2013 con possibilità di 
proroga. La nuova convenzione conserva la gestione dell'intero impianto di Fonte dell'Ove alla 
FST, modificando, proprio in funzione dei nuovi 3 campi di recente realizzazione, il contributo 
del CONS in favore della FST ad € 18.000,00 per solo il mese di luglio, mentre dal mese di 
agosto viene ridotto a € 16.000,00 mensili, mantenendo invariati tutti gli oneri derivanti dalla 
gestione a carico della FST così come previsti nella precedente convenzione stipulala il 9 
maggio 2011. 

Quest'ultima convenzione di € 16.000 e quella dei campi di Città del 5 gennaio 2010 di € 3.200, 
sono rimaste in vigore, prorogate fino a maggio 2014 con delibera del 13 gennaio 2014, data in 
cui, a causa della soppressione dei campi di Via del Paron di Città, una cessa la sua valenza e 
l'importo del contributo mensile in favore della FST, tenendo presente lo spostamento a Fonte 
dell'Ove del personale dei Campi di Città e le maggiori spese sostenute, viene unificato in unica 
convenzione e fissato ad € 18.800 mensili, con delibera n. 2 del 12 maggio 2014, restando 
invariato fino a tutto dicembre 2018. 

Dal 1 ° gennaio 2019, in un'ottica di ulteriore revisione dei costi da parte del Comitato Esecutivo 
del CONS, l'importo del contributo mensile viene ridotto a € 17.500 mensili con delibera n° 11 del 
15 gennaio 2019. 
 

Fatta questa precisa ma doverosa premessa, per completezza di informazione, credo sia superfluo 
affermare che le dichiarazioni del Lazzarini e le cifre riportate nel suo intervento non rispondono al 
vero, frutto d'ignoranza (nel senso letterale del termine) a causa della non conoscenza dei dati e 
per la incompletezza d'informazioni, che lo hanno portato a fare una ricostruzione sommaria, 
impropria e parziale con il solo intento strumentale di screditare sia la dirigenza FST sia l'Esecutivo 
del CONS. 

A tal proposito, poiché il Lazzarini, intervenendo in Consiglio Nazionale nella veste di Presidente 
FSPAV, usurpando prerogative non consone in quanto ingerente in questioni di altra Federazione, 
ha consegnato nel corso del suo lungo intervento, una tabella fuorviante e parziale, solo ed 
esclusivamente a suo uso e consumo, mi preme allegare alla presente, per Vostra corretta 
informativa, un prospetto completo, relativo agli anni dal 2018 al 2023, da cui si evincono, in 
maniera chiara e puntuale, tutti i dati relativi alla gestione delegata con il CONS riportati sui 
rendiconti amministrativi della FST di anno in anno. 

La tabella del Lazzarini è incompleta e deviante e vuole trarre in inganno il lettore in quanto, in 
maniera strumentale, si limita a mettere in evidenza i soli contributi erogati dal CONS, come 
previsti dalla convenzione per la gestione delegata, i contributi straordinari per le manutenzioni 
straordinarie e i contributi compensatori per far fronte agli aumenti delle tariffe energetiche degli 
anni 2022 e 2023, mostrando però, in maniera scorretta e parziale, tra le spese di gestione 
sostenute per l'impianto dalla FST, soltanto le spese relative alle utenze (acqua, luce e gas) 
omettendo volutamente i costi sostenuti per il personale e le manutenzioni ordinarie previsti dalla 
convenzione. 
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E 'chiaro l'intento del Presidente FSPAV Lazzarini di voler insinuare in seno ai colleghi del 
Consiglio Nazionale il dubbio di rapporti di acquiescenza e non trasparenti tra FST e Comitato 
Esecutivo per aver ricevuto l'una, ed erogato l'altro, maggiori contributi rispetto alle spese 
sostenute per la gestione. 

Dal prospetto allegato, invece, emergono in maniera evidente e trasparente le cifre reali riportando 
sia i contributi ricevuti dal CONS, sia le spese sostenute dalla FST per la conduzione degli 
impianti, previste dalla convenzione per la gestione delegata, suddivise per anno.  

Faccio rilevare, come si evince dal prospetto, che i costi di gestione superano abbondantemente i 
contributi erogati dal CONS per la gestione delegata, generando da una parte, per a FST, un onere 
di costi non indifferente, dall'altra, per l'Ente, un risparmio significativo. La somma complessiva 
sostenuta dalla FST per la gestione degli impianti, negli ultimi sei anni è pari a € 389.293,15 

equivalente ad un risparmio medio per il CONS di circa € 65.000 annuali. 

Ci tengo a precisare inoltre che, come a tutti è noto, i Rendiconti Amministrativi federali, ad 
eccezione della FSGC, sono bilanci di cassa e non di competenza; pertanto, le gestioni subiscono 
variazioni a seconda delle imputazioni differenti e delle fatture collocate tra un anno e l'altro le cui 
scadenze variano costantemente. 

Inoltre, la gestione delegata degli impianti ha flussi di costi e di entrate in continua evoluzione 
dovuti a fattori sempre diversi ed imprevedibili che ne condizionano l'andamento quali per esempio 
il mutare degli eventi atmosferici, la frequenza e le condizioni d'uso degli utenti, i contratti di utilizzo 
e il rispetto delle scadenze di pagamento, per far fronte alle quali spesso la FST ha dovuto 
chiedere all'AASS la rateizzazione delle utenze invernali spalmando gli oneri nel corso dell'anno. 

A tal proposito, per esempio, dal prospetto si evidenzia che la presenza della San Marino Tennis 
Accademy fino a settembre 2020 incideva notevolmente sui costi delle utenze a causa dell'utilizzo 

quotidiano di 4 campi a partire dalle 8,30 fino alle 18,00 mitigata solo in parte dagli introiti derivanti 
dagli accordi con la stessa. 

Per completezza d'informazione e in contrapposizione alle illazioni del Presidente FSPAV Lazzarini 
in merito all'accusa di "maggiori importi non previsti dalla convenzione", si evidenzia che nel 2021, 
2022 e 2023, oltre al contributo CONS previsto dalla convenzione, sono stati erogati alla FST 
contributi specifici che riguardano spese di particolari manutenzioni straordinarie, così come 
previsto dalla stessa convenzione, ed in particolare: 

ANNO 2021 

• € 30.000 quale contributo parziale per il rifacimento totale delle tubature, delle docce, dei vani 
spogliatoi e degli arredi a fronte di una spesa totale sostenuta dalla FST di € 50,385,49; 

• € 820 per acquisto di cisterne d'acqua extra-acquedotto per far fronte al decreto siccità; 

ANNO 2022 

• € 4,142,38 per le spese sostenute per il rifacimento della guaina isolante della tribuna sopra 
ristorante a causa delle continue infiltrazioni d'acqua; 

• € 13.000 quale contributo parziale per le spese sostenute dalla FST per i lavori di ripristino agli 
impianti e alle attrezzature per permettere la riapertura del Bar-ristorante a fronte di una 
spesa totale sostenuta dalla FST di€ 38.452,24; 
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• € 1.400 quale rimborso per anticipo delle spese sostenute da parte della FST per il ripristino 
delle tubature che hanno causato una perdita occulta d'acqua (sinistro AASS); 

ANNO 2023 

• € 28.000 quale acconto per le spese relative alle maggiori utenze sostenute nell'anno 2022 a 
causa della maggiorazione delle tariffe applicate dall'AASS; 

• € 900 quale rimborso per anticipo delle spese sostenute dalla FST per il collaudo dell'impianto 
di riscaldamento; 

• € 1.350 quale rimborso per anticipo delle spese da parte della FST per il pagamento della 
pratica legale nel contenzioso tra CONS e precedente gestore (moroso) del Bar-ristorante; 

• € 5.000 quale saldo a consuntivo per le spese relative alle maggiori utenze sostenute 
nell'anno 2022 a causa della maggiorazione delle tariffe applicate dall'AASS; 

• € 30.000 quale contributo per le spese relative alle maggiori utenze sostenute nell'anno 2023 
a causa della maggiorazione delle tariffe applicate dall'AASS; 

In merito alle altre affermazioni, riportate in maniera volutamente confusionaria all'interno del 
documento, ritengo sia estraneo al contesto della gestione delegata e senza attinenza il riferimento 
alla Delibera del Congresso di Stato n°27 del 26 giugno 2023 cha autorizza lo stanziamento di 
fondi di intervento per la progettazione e la realizzazione della copertura fissa per i campi da 
Tennis presso il Centro Tennis di Fonte dell'Ovo e non per la realizzazione di ulteriori campi tennis, 
come vuole far intendere il Lazzarini. 

Mi permetto di far rilevare che lo Stato eroga annualmente, tramite delibere, finanziamenti diretti 
alle varie Federazioni o per tramite del CONS, per il restauro, la miglioria o la realizzazione di 
impianti sportivi, che non vanno in nessun modo ad incidere sul bilancio dell'Ente. 

Ritengo alquanto curioso che Lazzarini evidenzi la sola delibera di Congresso di Stato che 
riguarda la FST, quando in realtà, numerose sono le delibere che riguardano le Federazioni 
sportive. Così come consentitemi di definire grottesco l'atteggiamento di un Presidente federale 
che deplori il fatto che lo Stato contribuisce, intervenendo extra-bilancio CONS, alla realizzazione e 
sistemazioni di impianti sportivi a beneficio del movimento sportivo sammarinese. 

Poiché nel suo intervento il Lazzarini mette in dubbio persino la competenza del Comitato 
Esecutivo nella stipula delle convenzioni che a suo dire spetterebbe al Consiglio Nazionale, 
intendo rammentare all'immemore Presidente, giustificato forse dalla sua scarsa frequentazione ai 
lavori Assembleari, che in Consiglio Nazionale non è stata mai portata e discussa alcuna 
convenzione, in quanto la gestione amministrativa dell'Ente spetta al Comitato Esecutivo, 
legittimamente deputato a eseguire le direttive del Consiglio Nazionale. 

Dato che il Sig. Lazzarini si diletta a citare di sovente la legge, solo quando di sua convenienza e 
interesse, riporto letteralmente quanto previsto dalla Legge 149/2015 all'art. 14 comma 3 lett. B) e 
C) che cita: 

Il Consiglio Nazionale svolge i seguenti compiti:    [...] 

b) formula ed approva un Programma di Politica Sportiva Quadriennale e il Piano di Priorità 
d'intervento sugli impianti sportivi, entro sei mesi dall'insediamento del nuovo Comitato 
Esecutivo; 
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c) stabilisce gli indirizzi generali dell'attività del Comitato Esecutivo in conformità al Programma 
di Politica Sportiva Quadriennale, nonché i criteri e le modalità per l'esercizio dei controlli 
sulle Federazioni Sportive, Discipline Associate riconosciute e Associazioni Sportive affiliate; 
... 

La stessa legge all'art. 19 comma 1 lettera b} cita: 

II Comitato Esecutivo dura in carica per l'intero quadriennio olimpico e nel rispetto delle leggi 
vigenti e delle deliberazioni del Consiglio Nazionale, esercita le proprie funzioni ed ha le 
seguenti attribuzioni:    [...] 

b) provvede alla direzione ed alla gestione amministrativa dell'Ente secondo le direttive del 
Consiglio Nazionale; 

A differenza di quanto insinuato nell'intervento e riportato in modo raffazzonato dal Lazzarini, gli 
organi dell'Ente hanno operato e deliberato, in piena trasparenza ed autonomia e nel rispetto delle 
funzioni attribuitigli dalla Legge. II Consiglio Nazionale approva per ogni ciclo Olimpico il 
Programma di Politica Sportiva dando mandato al Comitato Esecutivo di metterlo in atto e il 
Comitato Esecutivo, dal canto suo, ha provveduto a dare esecuzione agli indirizzi del Consiglio 
Nazionale, stipulando con le Federazioni le convenzioni per la gestione delegata degli impianti 
sportivi. La delega alla gestione è un atto meramente amministrativo che è funzionale agli interessi 
collettivi e rimane di competenza all'organo Esecutivo e non Assembleare. Pertanto, le illazioni del 
Sig. Lazzarini non trovano ancora una volta alcun riscontro con la realtà dei fatti. 

Per non dar adito ad altro discredito, cui il Sig. Lazzarini invece è solito ricorrere, il sottoscritto, così 
come è prassi per ogni membro dell'Esecutivo, ogni qual volta si affrontano discussioni o 
deliberazioni che riguardano la Federazione dell'interessato, si è sempre astenuto od addirittura 
uscito dalla sala per permettere ai membri di deliberare in tutta autonomia. 

In merito alla richiesta di contributo straordinario relativo all'aumento delle tariffe di energia 
elettrica, acqua e gas, tengo a precisare che tale richiesta è stata avanzata solo ed 
esclusivamente a seguito del considerevole aumento delle tariffe delle utenze che hanno inciso in 
maniera evidente sulle bollette dell' AASS dal 2022 ad oggi. 

In particolare come è noto a tutti, escluso forse il solo Lazzarini, le tariffe di Energia Elettrica, 
Acqua e Gas hanno subito aumenti accertati da AASS che oscillano tra il 25% e il 37% a seconda 
degli scaglioni e dell'uso per ogni utenza con un aumento medio intorno al 30%. 

A tal proposito il Presidente Lazzarini dovrebbe ricordarsi invece, ma capisco che spesso è 
smemorato o è suo interesse esserlo, che lo Stato in merito ha accordato un assestamento di 
bilancio in favore del CONS, portato a ratifica del Consiglio Nazionale con voto unanime in data 13 
giugno 2022, proprio per far fronte a tali aumenti. 

Non corrisponde al vero ed è calunnioso affermare che la convenzione non prevede il 
riconoscimento di alcun contributo straordinario integrativo, infatti all'art. 13 della convenzione in 
vigore, sottoscritta in data 8 luglio 2013 si legge:   [...] 

Detto contributo mensile, da versarsi in via anticipata entro Ii giorno dieci (10) di ogni mese di 
competenza potrà subire variazioni, in base ai costi di gestione, rilevati dalla F.S.T., e 
obbligatoriamente riportati integralmente sul Rendiconto Amministrativo federale da presentarsi 
annualmente al C.O.N.S. 
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Totalmente falso e offensivo della correttezza dell'operato della FST e del CONS è affermare che 
tali contributi siano stati riconosciuti ed erogati dal Comitato Esecutivo senza alcuna giustificazione 
formale quando alla documentazione di bilancio consuntivo sono state allegate le fatture dell'AASS 
che ne attestano gli effettivi aumenti. 

Non entro nel merito delle ulteriori elucubrazioni relative, a suo dire, al mancato rispetto degli orari 
di apertura degli impianti, il libero accesso per l'utenza e le tariffe, da sempre concordate con il 
CONS, che non trovano alcun riscontro nella realtà ma che sono solo frutto di una sua necessità 
personale di poter utilizzare l'impianto a proprio uso e consumo come tesserato. 

In chiusura permettetemi una constatazione del tutto personale. Faccio parte del Consiglio 
Nazionale da oltre 20 anni e a memoria non ho mai assistito a invettive di così basso livello, come 
in occasione del Consiglio Nazionale del 26 aprile, ad opera di un membro dell'Assemblea nei 
confronti di un collega. 

Un Presidente Federale che partecipa ai lavori del Consiglio Nazionale con il solo intento di 
screditare un altro Presidente ed attaccare in maniera strumentale un'altra Federazione senza 
apparente altra finalità è triste e deplorevole. Così come censurabile a mio avviso, il tentativo di 
non fare approvare il bilancio dell'Ente come nell'ultima seduta. 

L'atteggiamento perpetrato in Consiglio Nazionale ormai da alcuni anni da questa Federazione, sia 
attraverso l'ultimo intervento del Presidente Lazzarini, sia dei suoi delegati rappresentanti avverso 
la Federazione Sammarinese Tennis, ma anche in contrasto e disaccordo nei confronti di tutto il 
Comitato Esecutivo, rappresentano a mio avviso la negazione degli autentici valori dello sport. 

Persone che insinuano dubbi e sospetti, fomentando discredito e discordia, non giovano al 
movimento sportivo, soprattutto in momenti particolarmente difficili come questi, che necessitano 
invece di coesione e di maggiore unità d'intenti e reciproca solidarietà. 
 

Auspico quanto prima un ritorno alla normalità nel dibattito, anche legittimamente vivace, delle 
sedute del Consiglio Nazionale in un clima disteso e predisposto al dialogo nell'interesse della 
crescita del movimento sportivo sammarinese. 

 

Alla citata nota è allegato anche un prospetto sintetico e riepilogativo della 

gestione impianti 2018-2023, che si riporta: 

  



 

 
 

Oggetto: 

Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese 

______________________________ 

Seduta del Consiglio Nazionale Pagina n° 31 

 

in data  2 luglio 2024  Delibera n° 2 
 

Comma 3) RISCONTRO NOTA PRESIDENTE FSPAV CONSEGNATA IN 

CONSIGLIO NAZIONALE DEL 26  APRILE 2024 

 

 

 
BILANCIO DI GESTIONE IMPIANTI TENNIS DAL 2018 AL 2023 IN BASE ALLA 

CONVENZIONE STIPULATA TRA CONS E FST 
 

ENTRATE 
 

 2018 2019 2020 2021 2022 2023 
CONTRIBUTO CONVENZIONE FST 225.600,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 210.000,00 
MANUTENZIONI STRAORDINARIE    # 30.000,00    

GUAINA / ACCONTO UTENZE 2022     4.142,38 28.500,00 

SICCITA’ / RISTORANTE / COLLAUDO    820,00  § 13.000,00 900,00 

SINISTRO / PRATICA LEGALE     1.460,00 1.350,00 

SALDO UTENZE EXTRA 2022      5.000,00 

SALDO UTENZE EXTRA 2023      3.000,00 
TOTALE INCASSI GESTIONE IMP.IANTI 225.600,00 210.000,00 210.000,00 240.820,00 228.602,38 275.750,00 

 
USCITE 

 
 2018 2019 2020 2021 # 2022 § 2023 
SPESE PERSONALE 85.803,04 95.227,45 80.514,11 93.654,45 90.330,02 92.127,70 

CONTRIBUTI ISS TASSE PERSONALE 16.792,86 21.691,02 15.085,88 22.368,00 26.851,00 43.551,08 

SPESE UTENZE 151.479,88 140.983,32 97.134,57 93.347,73 126.929,57 116.900,01 

SPESE MANUTENZIONI 55.006,16 62.036,65 52.734,00 64.590,13* 74.793,25§ 60.133,65 
TOTALE SPESE GESTIONE a CARICO FST 309.081,94 319.938,44 245.468,56 273.960,31 318.903,84 312.712,44 
SBILANCIO -83.481,94 -109.398,44 -35.468,56 -33.140.31 -90.301,46 -36.293,15 

 

Totale sbilancio Contributo CONS e Spese Gestione a carico FST:  -389.293,15 euro 

# Anno 2021 Totale spese rifacimento Spogliatoi  50.385,49 € 

§ Anno 2022 Totale spese ripristino Ristorante  38.452,24 € 
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Il Presidente chiede venia all’Assemblea e annuncia il ritiro dell’argomento di cui 

al Comma 4) dall’ordine del giorno dei lavori inerente all’approvazione dei Contributi Ordinari alle 

Federazioni Sportive per il 2024. Chiede di posticipare l’argomento della ripartizione, alla luce del 

fatto che il Comitato Esecutivo nella seduta appena conclusa prima del Consiglio Nazionale ha 

ritenuto opportuno ritirare momentaneamente la proposta di ripartizione, per effettuare un’ulteriore 

verifica di alcuni dati forniti dalle Federazioni sportive. 

A questo proposito anticipa che le Federazioni saranno contattate a breve per dare 

ulteriori informazioni circa alcuni dati forniti per un parametro, sollecitando un riscontro onde poter 

procedere definitivamente a presentare la proposta entro il mese di settembre. 

Interviene il Presidente Pesca Sportiva Bruno Zattini che sollecita la determina-

zione quanto prima dell’entità del Contributo Ordinario 2024, rivendicando la necessità di avere 

certezze per l’operatività delle Federazioni. Anche il Presidente della Federazione Caccia Marino 

Canti si associa alle parole del collega. 

Il Presidente rassicura che appena possibile saranno presentati i dati in attesa di 

completare il lavoro di verifica. Considerati i nuovi termini della clausola di salvaguardia, propone 

all’Assemblea di deliberare, nella presente seduta una terza tranche del Contributo Ordinario 2024 

in favore delle Federazioni per liquidare così l’ammontare complessivo pari all’85% del Contributo 

Ordinario 2023, soglia minima e imprescindibile, tenuto ovviamente conto degli importi anticipati 

con le due precedenti erogazioni di marzo e giugno 2024. 

Il Presidente della Federazione Biliardo, Michele Lanci, chiede aggiornamenti in 

merito al ricorso presentato presso il Tribunale Amministrativo dalla Federazione Gioco Calcio 

avendo impugnato la delibera del Consiglio Nazionale riguardo ai nuovi Criteri per l’erogazione dei 

Contributi alle Federazioni così approvati dall’Assemblea il 6 novembre 2023. 

Il Presidente replica che al momento non ci sono novità al riguardo, seppure il 

Commissario della Legge non abbia accolto l’istanza FSGC di sospensiva della deliberazione del 

CONS, permanendo pertanto la validità dei nuovi Criteri fino all’esito del ricorso. 

Annuncia che il Comitato Esecutivo, tuttavia, è dell’avviso di non procedere alla 

ripartizione della quota aggiuntiva del Contributo Ordinario, oggetto cardine del ricorso, ricavata 

dal calcolo complessivo di quelle Federazioni interessate al procedimento per effetto dell’entità del 

proprio bilancio federale, ma di voler prudenzialmente accantonare l’importo così determinato e 

tolto a quelle Federazioni, in attesa della pronuncia definitiva del Tribunale Amministrativo. 

Il Segretario Generale precisa che gli anticipi del Contributo Ordinario 2024 

sono stati erogati a tutte le Federazioni in regola con la contabilità o senza altre pendenze, a 

eccezione delle tre Federazioni interessate alla decurtazione dell’Ordinario 2024 stabilito dai nuovi 

Criteri, poiché a queste, a norma di Regolamento, non si applica la clausola di salvaguardia. 

Interviene il Presidente della FSAS, Leonardo Sansovini, che dopo una verifica 

sul testo riportato dai Criteri per l’Erogazione dei Contributi e nonostante ciò fosse stato indicato 

dal gruppo di lavoro, nella modulistica del parametro di merito, erano stati esclusi i campionati 

italiani di categoria, che a suo avviso dovevano rientrare poiché del tutto assimilabili a un titolo 

italiano assoluto, ma diverso solamente perché distinto per età. 
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Il Presidente prende atto dell’osservazione avanzata e dichiara che al momento i 

calcoli dovranno attenersi strettamente a quanto codificato nel testo del regolamento approvato il 6 

novembre, non potendo disallinearsi da quanto deliberato dal Consiglio Nazionale. 

Il membro Leonardo Sansovini dichiara di comprendere la posizione espressa dal 

Presidente del CONS ma al contempo lo sollecita a voler reinserire, per il prossimo anno, anche i 

campionati italiani di categoria e di non limitarsi ai soli campionati assoluti. 

Il Presidente prende nota e lo invita, estendendo l’appello a tutti i presenti, di 

voler avanzare delle proposte di modifica, rammentando il carattere sperimentale dei nuovi Criteri 

così adottati per i prossimi due anni (2024-2025), ricordando che la Riforma dei Contributi era nei 

punti stabiliti e approvati del Programma di Politica Sportiva del presente ciclo olimpico. 

Concluso il dibattimento, il Presidente chiede all’Assemblea se vi siano obiezioni 

al rinvio della ripartizione finale del Contributo Ordinario.  

Al riguardo non si registrano repliche. 

Il Presidente prosegue con votazione palese e per alzata di mano, invitando i 

presenti ad approvare la proposta di erogare alle Federazioni, una terza rata del Contributo 

Ordinario 2024, tenuto conto degli acconti precedenti, fino a riconoscere al momento l’importo pari 

all’85% del Contributo Ordinario 2023 a eccezione delle tre Federazioni interessate (Calcio, Nuoto 

e Tennis) alla decurtazione prevista dai Criteri per effetto del volume di bilancio. 

Il Consiglio Nazionale, con la sola astensione del Vice Presidente FSGC Simone 

Grana, approva la proposta di erogazione immediata del terzo acconto del Contributo Ordinario 

2024. 

[del. 3] 
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Il Segretario Generale introduce l’argomento ricordando il percorso avviato 

dallo scorso anno e giunto alla deliberazione del Consiglio Nazionale n. 6 del 18 dicembre 2023, 

con la quale veniva approvata la formale adozione del Regolamento di Safeguarding e applicabile 

per tutte le Federazioni qualora le stesse, non provvedano all’adozione di autonomi protocolli e 

procedure di controllo di propria iniziativa all’interno delle proprie organizzazioni di disciplina. 

Comunica che nel frattempo la pubblicazione del Regolamento è stata sospesa a 

seguito di ulteriori osservazioni dell’Autority per le Pari Opportunità e del Tribunale Sportivo che 

hanno comportato necessariamente alcune lievi variazioni al testo originariamente approvato. 

Il Comitato Esecutivo ha accolto le osservazioni avanzate dal Tribunale Sportivo e 

in particolate agli artt. 3, 6, 10, 11, 14 e 15 del Regolamento, come evidenziato nel prospetto inviato 

con la convocazione odierna e riportante i nuovi testi degli articoli citati e che sono stati approvati 

nella seduta del 14 maggio 2024 dell’Esecutivo. 

Nel terminare il riferimento e prima di sottoporre in sintesi ai presenti le 

motivazioni che hanno reso necessario sottoporre gli emendamenti all’approvazione del Consiglio 

Nazionale, il Relatore annuncia che l’Esecutivo rimane in attesa di riscontro alla richiesta di 

candidati disponibili, da parte degli Ordini degli Avvocati e Notai e degli Psicologi, per affidare 

l’incarico del Comitato Safeguarding, prevedendo la nomina di un professionista appartenente a 

ciascun Ordine. Rammenta che la procedura (selezione, nomina e condizioni) è la medesima seguita 

per i componenti il Tribunale Sportivo del CONS.  

Il Presidente chiede se vi siano osservazioni o richieste di chiarimento in merito 

agli emendamenti sottoposti dal Relatore per la Safeguarding Policy del CONS. 

Non registrandosi interventi, il Consiglio Nazionale approva per alzata di mano e 

all’unanimità il testo emendato del Regolamento adottato il 18 dicembre 2023, come riportato di 

seguito: [del. 4] 

REGOLAMENTO DI SAFEGUARDING POLICY 
TITOLO I – DISPOSIZIONI GENERALI 

Art. 1 - FINALITÀ 

Il Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese (CONS), in linea con gli indirizzi del Comitato 
Olimpico Internazionale (CIO), afferma e promuove il diritto di tutti gli sportivi a essere considerati 
e trattati con il massimo rispetto e dignità, intendendo a tal fine, contrastare qualsiasi pratica 
discriminatoria, forma di abuso, molestia, violenza di genere o di discriminazione per ragioni di 
etnia, religione, convinzioni personali, disabilità, età o di orientamento sessuale agli appartenenti 
del movimento sportivo sammarinese, ovvero all’interno del CONS, delle Federazioni Sportive e 
Discipline Associate (di seguito: Federazioni), delle Associazioni Sportive affiliate (di seguito: 
Associazioni) e loro tesserati, specie se minori d'età. 

Il Regolamento intende disciplinare alcuni strumenti per la prevenzione e il contrasto di ogni forma 
di abuso, molestia, violenza di genere o discriminazione delle persone all’interno del movimento 
sportivo del CONS, oltre a fornire una base di supporto e di orientamento alle organizzazioni 
sportive e ai loro tesserati. 
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Art. 2 - AMBITO DI APPLICAZIONE 

Il Regolamento si applica a tutti i membri dirigenti, funzionari, dipendenti e collaboratori del 
Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese nonché ai componenti le delegazioni sportive e 
istituzionali del CONS, e anche agli appartenenti delle Federazioni, Associazioni affiliate e loro 
tesserati in base alle disposizioni vigenti negli Statuti e Regolamenti federali. 

Ai fini del presente Regolamento, assumono rilievo le condotte tenute nell'ambito di tutte le attività 
del Comitato Olimpico Nazionale Sammarinese, ivi comprese le partecipazioni dei convocati a 
vario titolo nelle Delegazioni o nelle diverse attività sportive e istituzionali organizzate dal CONS. 

Le condotte lesive e rilevanti, come previste dal successivo art. 4, possono essere tenute in ogni 
forma e/o modalità, sia fisica sia digitale, ivi comprese ma non solo, di persona o tramite sistemi 
informatici, sul web e attraverso messaggi, posta elettronica, social media e qualsiasi altra forma di 
comunicazione elettronica e non. 

Art. 3 -PROCEDURE DI CONTROLLO DELL’ATTIVITA’SPORTIVA 

Il CONS adotta un codice di condotta riportato all’art. 5 avvalendosi, per quanto di competenza, del 
parere degli organismi previsti dalla Legge o dalle organizzazioni sportive internazionali. 

Il CONS può predispone delle procedure di controllo dell'attività sportiva a tutela dei minori e per la 
prevenzione delle molestie, della violenza di genere e di ogni altra condizione di discriminazione 
prevista dalla Legge o dal Regolamento. 

I codici di condotta dovranno essere pubblicati sul sito internet del CONS e da tutte le 
organizzazioni sportive, qualora il Regolamento sia adottato anche dalle rispettive Federazioni. 

Della loro adozione e del loro aggiornamento è data notizia per mezzo della homepage del sito 
internet di ogni organizzazione sportiva, o in subordine, sulle pagine social o presso le sedi. 

Art. 4 - COMPORTAMENTI LESIVI E RILEVANTI 

Costituiscono comportamenti lesivi e rilevanti ai sensi del presente Regolamento: 

1) l'abuso psicologico; 

2) l'abuso fisico; 

3) le molestie e gli abusi sessuali; 
4) il bullismo, il cyber bullismo e i comportamenti discriminatori; 

5) l'abuso dei mezzi di correzione; 

6) l'omissione negligente di assistenza, abusi agiti "tra pari". 

Per “abuso psicologico”: 
si intende qualsiasi atto indesiderato incluso l’isolamento, l’aggressione verbale, 
l’intimidazione o qualsiasi altro comportamento che possa diminuire il senso di autostima. 

Per "abuso fisico":  
si intende qualsiasi atto deliberato e sgradito che sia in grado in senso reale o potenziale di 
causare lesioni o, in caso, danni alla salute. Tale atto può anche consistere nel costringere un 
atleta a svolgere un'attività fisica inappropriata come il somministrare carichi di allenamento 
inadeguati in base all'età, genere, struttura e capacità fisica oppure forzare ad allenarsi atleti 
ammalati, infortunati o comunque doloranti. In quest’ambito rientrano anche quei 
comportamenti che favoriscono il consumo di alcool o droghe o le pratiche di doping, o 
comunque vietate da norme vigenti. 
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Per "molestie o abusi sessuali": 

si intende qualsiasi condotta verbale, non verbale e/o fisica, avente connotazione sessuale e 
considerata non desiderata e il cui consenso è forzato, manipolato o negato. 

Per "bullismo” o “cyber bullismo":  
si intende qualsiasi comportamento aggressivo da parte di uno o più soggetti, personalmente, 
attraverso i social media o altri strumenti di comunicazione, sia che si tratti di caso isolato sia 
di atti ripetuti nel tempo, che tende a infliggere una sofferenza psicologica e fisica o a 
provocare l'isolamento sociale della persona. 

Per "abuso dei mezzi di correzione": 
la condotta che, trascendendo i limiti dell'uso per potere correttivo e disciplinare spettante a un 
Tecnico o un Dirigente nei confronti della persona offesa, venga esercitato con modalità non 
adeguate o al fine di perseguire un interesse diverso da quello per il quale tale potere gli è 
stato conferito dall’organismo sportivo competente. 

Per "omissione negligente di assistenza":  
si intende il mancato intervento di un Dirigente, Tecnico o qualsiasi sportivo, anche in ragione 
dei doveri che derivino dal suo ruolo il quale, presa conoscenza di uno degli eventi disciplinati 
dal presente Regolamento, omette di intervenire. 

In ogni caso, è considerata quale "molestia" e/o "abuso" ogni condotta che ha effetto 
discriminatorio circa la razza, religione, caratteristiche fisiche, genere, orientamento sessuale, 
disabilità, età, status socio economico, capacità atletiche.  

L’applicazione, nella pratica sportiva, di pregiudizi basati sul sesso e sul genere rientrano, 
anche ai sensi del presente Regolamento, nella sfera della violenza di genere. 

Per abusi agiti "tra pari", 
si intende quelli perpetuati fra sportivi appartenenti alla stessa categoria (es. compagni di 
squadra)  

Art. 5 - CODICE DI CONDOTTA 

Tutte le persone soggette al Presente Regolamento (d’ora in avanti descritti come “sportivi”) sono 
tenute a uniformare i propri comportamenti al seguente codice di condotta: 

a) Riservare adeguata attenzione, impegno, rispetto e dignità a ogni persona; 

b) Prestare la dovuta attenzione a eventuali situazioni di disagio, percepite o conosciute 
anche indirettamente, con particolare attenzione a circostanze che riguardino minori, in tal 
caso segnalando senza ritardo detta circostanza agli esercenti la potestà genitoriale; 

c) Programmare allenamenti adeguati nel rispetto dello sviluppo fisico, sportivo ed emotivo 
dell'allievo, tenendo in considerazione anche interessi e bisogni dello stesso; 

d) Porre attenzione, in occasione delle trasferte, a soluzioni logistiche atte a prevenire 
situazioni di disagio e/o comportamenti inappropriati. In caso di atleti minorenni, sono da 
adottare ancora maggiori cautele e devono essere acquisite tutte le autorizzazioni scritte da 
parte di chi esercita la potestà genitoriale sul minore; 

e) Ottenere, in caso di atleti minorenni, l'autorizzazione scritta dagli esercenti la potestà 
genitoriale qualora siano programmate sedute di allenamento singole e/o in orari in cui gli 
spazi utilizzati per l'attività sportiva non siano usualmente frequentati; 

f) Prevenire, durante gli allenamenti collegiali, tutti i comportamenti e le condotte sopra 
descritte con azioni di sensibilizzazione e controllo; 
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g) Spiegare in modo chiaro ai fruitori dello spazio in cui si sta svolgendo l’attività sportiva, che 
gli apprezzamenti, i commenti e le valutazioni che non siano strettamente inerenti alla 
prestazione sportiva e compresi tra quelli indicati dal presente Regolamento possono 
essere lesivi dalla dignità, del decoro e della sensibilità della persona. 

Art. 6 - NATURA DELLE DISPOSIZIONI 

Le violazioni di cui agli artt. 4 e 5 del presente Regolamento sono suscettibili di integrare la 
fattispecie di illecito disciplinare così come regolamentato, ferma restando l'integrazione di 
fattispecie costituenti reato e/o di segnalazione ai sensi di Legge. 

In caso di adozione da parte delle Federazioni e Associazioni affiliate del presente Regolamento, 
ovvero la mancata applicazione agli obblighi di cui ai precedenti artt. 4 e 5, da parte dei tesserati 
federali che assumono condotte lesive e rilevanti, anche mediante dichiarazioni mendaci rispetto ai 
predetti obblighi, possono costituire violazioni del diritto e dell’interesse dell’individuo [o dello 
sportivo] anche ai fini del Regolamento di Giustizia Sportiva.  

Art. 7 - CONOSCENZA E OSSERVANZA DELLA SAFEGUARDING POLICY 

Gli sportivi sono tenuti a conoscere il contenuto del presente Regolamento, a osservarlo e a 
contribuire ai fini da questo perseguiti, anche per il tramite degli organi a tale scopo preposti. 

Il presente Regolamento è pubblicato in apposita sezione del sito internet del CONS. 

Le Federazioni e le proprie Associazioni affiliate, qualora adottino il presente Regolamento, dovranno 
garantirne la massima diffusione del stesso attraverso il loro siti internet, pagine social o altro canale. 

TITOLO II – NOMINA E FUNZIONI DEL COMITATO SAFGUARDING  

Art. 8 - RESPONSABILE DELLE POLITICHE DI SAFEGUARDING 

Con lo scopo di prevenire e contrastare gli abusi, le violenze e le discriminazioni sugli sportivi di cui 
all’art. 1 del presente Regolamento, è costituito presso il CONS, un organismo responsabile delle 
politiche di safeguarding denominato Comitato Safeguarding.  

Il Comitato Safeguarding è responsabile delle politiche di safeguarding del CONS ed è competente 
altresì per la verifica di situazioni di pericolo o abusi in corso, nel rispetto delle competenze della 
giustizia sportiva, nonché per le azioni di prevenzione. 

Il Comitato Safeguarding composto da due o più persone, è nominato dal Comitato Esecutivo, 
restano in carica per la durata di un ciclo olimpico e possono essere rinnovati. La loro nomina non 
può essere revocata e/o sostituita, se non per giusta causa. 

La nomina o la modifica del Comitato Safeguarding è pubblicata sul sito internet del CONS nonché 
comunicata alle Federazioni Sportive e Discipline Associate del CONS. 

Nell’ambito delle Federazioni, quest’ultime potranno individuare una figura Responsabile delle 
politiche di safguarding all’interno della propria organizzazione che dovrà essere comunicata al 
Comitato Safeguarding o, in subordine riconoscere l’Autorità del Comitato di Safeguarding nell’ambito 
della propria disciplina e organizzazione sportiva. 

Il Comitato Safeguarding può adottare un protocollo di lavoro interno per la sua organizzazione e 
funzionamento. 
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Art. 9 - FUNZIONI DEL COMITATO SAFEGUARDING 

Il Comitato Safeguarding riceve, con le modalità di cui alle disposizioni del presente Regolamento, 
le segnalazioni relative alle condotte per comportamenti lesivi e rilevanti di cui all'art. 4 e/o alla 
mancata osservanza delle raccomandazioni previste all'art. 5, con facoltà di assumere ogni più 
opportuna iniziativa volta all’attuazione del presente Regolamento. 

Il Comitato Safeguarding ha competenza per la verifica di situazioni di pericolo o abusi in corso 
nonché per le azioni di prevenzione, con facoltà di: 

• Invitare ad audizione ogni soggetto anche non tesserato che ritenga utile ai fini del 
procedimento 

• Richiedere relazioni o chiarimenti scritti a dirigenti sportivi, tecnici federali o di associazione 
sportiva o a ogni altro interessato; 

• Svolgere ogni attività d’indagine ritenuta utile o opportuna per l’istruttoria del procedimento 
entro i limiti previsti dalla legge e al presente regolamento; 

• Presenziare a eventi, gare, manifestazioni, allenamenti e corsi federali, vigilando sul 
rispetto del presente Regolamento e agevolando la diffusione dei principi nello stesso 
contenuti, anche senza preventiva comunicazione; 

All'esito di un procedimento o, ravvisata l'urgenza, anche in pendenza dello stesso, il Comitato 
Safeguarding ha facoltà di adottare ogni più opportuna iniziativa, anche a mezzo emanazione di 
direttive o di raccomandazioni, finalizzate all’osservanza delle disposizioni di cui al presente 
Regolamento. 

Le raccomandazioni e le direttive di cui al comma precedente, sono trasmesse al Comitato 
Esecutivo e alle Federazioni per la loro adozione. L’inosservanza delle stesse, può costituire un 
illecito sportivo ed essere soggette ai procedimenti previsti dal Regolamento di Giustizia Sportiva. 

TITOLO III – SEGNALAZIONI 

Art. 10 - DOVERE DI SEGNALAZIONE 

Gli Sportivi che vengano a conoscenza di comportamenti rilevanti sul piano disciplinare e che 
coinvolgano appartenenti al CONS, delle Federazioni, Associazioni affiliate e singoli tesserati, 
anche minorenni, sono tenuti a darne comunicazione al Comitato Safeguarding. 

Il Comitato Safeguarding procederà, a seconda del caso, a inoltrare la segnalazione al primo 
organo di giustizia sportiva federale per i provvedimenti di competenza. 

Le segnalazioni scritte, e non anonime, dovranno contenere ogni circostanza nota al Segnalante, 
utile alla ricostruzione del fatto ritenuto lesivo e all'individuazione dei soggetti coinvolti. 

Art. 11 - TUTELA DEL SEGNALANTE E MODALITÀ DI SEGNALAZIONE  

Il CONS garantisce sempre la riservatezza del Segnalante. Parimenti, è facoltà del Segnalante e 
dei dichiaranti richiedere che le proprie dichiarazioni non siano verbalizzate.  

Le tutele del presente articolo non sono garantite nei casi in cui sia evidente o accertata la 
responsabilità del segnalante per reati di calunnia o diffamazione o comunque per illeciti integrati 
mediante la segnalazione stessa.  
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Al fine di favorire le segnalazioni, anche di situazioni di abuso e pericolo attuale, è istituita la 
modalità di segnalazione, mediante il servizio di “Whistleblowing” sul sito internet del CONS, in 
collocazione di agevole accesso dalla home page alla relativa pagina. 

Le segnalazioni pervenute ai sensi del comma precedente, sono trasmesse al Comitato 
Safeguarding. 

Il CONS garantisce l'effettivo coordinamento del servizio di “Whistleblowing” con delle procedure 
emanate dal Comitato Safeguarding. 

TITOLO IV – PROCEDURE 

Art. 12 - CONDIZIONI DI PROCEDIBILITÀ 

Il Comitato Safeguarding viene a conoscenza di fatti e circostanze rilevanti ai fini del presente 
Regolamento nelle seguenti modalità: 

• conoscenza diretta per avervi assistito personalmente; 

• segnalazione; 

• acquisizione di informazione anche dagli organi di stampa; 

• conoscenza a seguito di ispezione; 

• ricezione di segnalazione inviata al CONS, anche tramite il servizio “Whistleblowing”. 

Art. 13 - INIZIATIVE IN CASO DI CONOSCENZA DIRETTA 

In caso di rilevazione diretta di possibili comportamenti illeciti, il Comitato Safeguarding è tenuto a 
intervenire, informando  

a) il referente Responsabile CONS, se avvenuto durante un’attività organizzata dal CONS;  

b) il Presidente della Federazione d’appartenenza dello Sportivo, se avvenuto in gara o 
durante gli allenamenti.  

In entrambi i casi, il Comitato Safeguarding avrà il diritto di acquisire ogni documento ritenuto utile. 

Qualora il comportamento rilevato dello sportivo persista, il Comitato Safeguarding, dovrà investire 
il Comitato Esecutivo ai fini dell’eventuale assunzione delle opportune iniziative al riguardo.  

Art. 14 – OBBLIGO DI RISERVATEZZA 

Tutti i componenti del Comitato Safeguarding ed eventuali consulenti/collaboratori da esso 
coinvolti, hanno l’obbligo di garantire la riservatezza sulle informazioni assunte e sono tenuti al 
segreto rispetto alle stesse. 

Art. 15 - PROCEDIMENTO DISCIPLINARE E RICORSI ALLA GIUSTIZIA SPORTIVA 

In caso di procedimento disciplinare, lo stesso si svolgerà nelle modalità e nei termini previsti dal 
Regolamento di Giustizia Sportiva. 

Nel caso di segnalazione e di ricorso agli organi di Giustizia Sportiva, anche se di competenza 
federale, il versamento delle quote cauzionali previste al comma 1 dell’art. 14 del Regolamento di 
Giustizia Sportiva, non si applicano. 
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TITOLO V – INIZIATIVE E FORMAZIONE OBBLIGATORIA 

Art. 16 - DIFFUSIONE DEL REGOLAMENTO 

La diffusione del presente Regolamento è obbligatoria. 

Il CONS ne divulgherà i principi e il codice di condotta, tramite segnaletica o in altra forma, che 
dovranno essere affissi o messi a disposizione nelle strutture sportive di propria gestione. 

Art. 17 - SEMINARI FORMATIVI 

Il CONS promuove l'organizzazione periodica di seminari informativi, che saranno aperti a tutti gli 
sportivi e ne sarà data la massima diffusione.  

Tramite iniziative di informazione e di formazione il CONS intende favorire in ogni organizzazione 
sportiva una maggiore sensibilità, mediante la predisposizione di procedure di controllo dell'attività 
sportiva a tutela dei minori e in prevenzione delle molestie, della violenza di genere e di ogni altra 
condizione di discriminazione prevista dalla Legge o dal presente Regolamento. 

Art. 18 - FORMAZIONE OBBLIGATORIA 

Tutti i dirigenti, tecnici, atleti, collaboratori, staff sanitario sono invitati [tenuti] a partecipare ai 
percorsi formativi organizzati dal CONS.  

La formazione è raccomandata anche a coloro che collaborano frequentemente nella gestione 
delle attività del CONS. 

La formazione riguardo alla tematica della Safeguarding Policy potrà essere prevista anche in 
occasione dei raduni e/o ritiri organizzati in vista della partecipazione di una delegazione sportiva 
CONS o durante riunioni per trattare aspetti logistici e organizzativi delle trasferte stesse.  

Art. 19 - DISPOSIZIONI FINALI E TRANSITORIE 

Il Comitato Esecutivo provvederà alla designazione del Comitato Safeguarding prima dell’entrata 
in vigore del presente Regolamento e i componenti nominati resteranno in carica, salvo possibilità 
di rinnovo per il prossimo ciclo olimpico, fino al 31 dicembre 2025. 

Entro sessanta (60) giorni dall’insediamento del Comitato Safeguarding, sarà reso operativo il 
servizio di segnalazione di cui all’art. 11 (Whistleblowing) con procedure emanate dallo stesso. 

Il presente Regolamento è valido per tutte le Federazioni Sportive e Discipline Associate del 
CONS che dovranno provvedere alla sua adozione entro 30 giorni dalla sua entrata in vigore. 

Le Federazioni sportive e Discipline Associate potranno comunque adottare, in piena autonomia 
un Regolamento di Safeguarding Policy proprio, predisponendo i relativi codici di condotta, modelli 
organizzativi e di controllo dell’attività sportiva. 

In tal caso, i Regolamenti federali di Safeguarding Policy, i codici di condotta, i modelli 
organizzativi e di controllo saranno inviati al CONS per la ratifica, ai sensi della Legge n. 149/2015. 

Laddove le Federazioni Sportive e le Discipline Associate, mediante approvazione dei rispettivi 
organi deliberativi, adotteranno il presente Regolamento, saranno tenute a darne comunicazione, 
entro trenta (30) giorni, al Comitato Safegarding del CONS. 

Ai componenti il Comitato Safeguarding del CONS sarà riconosciuto un gettone fisso mensile, il 
cui importo sarà stabilito con delibera dal Comitato Esecutivo. 

Il presente Regolamento entra in vigore il 1° settembre 2024  
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Il Segretario Generale riferisce in merito all’oggetto del comma che riguarda la 

ratifica, da parte del Consiglio Nazionale, come previsto dalla Legge n. 149/2015, dei testi statutari 

emendati dalle rispettive Assemblee delle Federazione Arti Marziali e Federazione Tennis. 

In merito alla Federazione Sammarinese Arti Marziali, riferisce che la modifica 

statutaria riguarda solamente un articolo e in particolare l’abbassamento del limite d’età per il 

tesseramento, portato da 4 (quattro) a 3 (tre) anni, come di recente avvenuto anche in Italia. 

Il Consiglio Federale della FESAM per analogia e per accomunare le condizioni 

di affiliazione e di tesseramento esistenti nel circondario, ha ritenuto opportuno adeguarsi e ha 

portato in Assemblea federale l’emendamento per la riduzione dell’età minima per il tesseramento 

che è stato approvato il 27 febbraio 2024. 

Il Comitato Esecutivo del CONS, dopo aver compiuto alcune verifiche, ha 

approvato la modifica per quanto di competenza nella seduta del 17 giugno scorso. 

Per quanto riguarda le modifiche statutarie presentate dalla Federazione Tennis, il 

Presidente ritiene opportuno sospendere l’approvazione del nuovo articolato della FST poiché è 

stato anticipato un nuovo possibile ricorso in esito all’Assemblea federale tenutosi l’8 maggio 2024. 

Il Consiglio Nazionale non registrando interventi, approva per ratifica lo Statuto 

della FESAM con voto palese e all’unanimità. 

[del. 5] 
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Il Segretario Generale informa che la Federazione Sammarinese Gioco Calcio ha 

sottoposto al CONS, per gli adempimenti di legge, il testo emendato del proprio Regolamento 

Organico entrato in vigore il 10 giugno 2024 per la sua ratifica. 

Presenta in sintesi ai presenti in Assemblea, le modifiche e integrazioni apportate 

al testo originario, come da prospetto sottoposto con la convocazione odierna e che interessano i 

seguenti articoli: 

Art. 32 - Il Tesseramento dei calciatori Dilettanti – Categoria Futsaal (integrazione) 

Art. 36 comma 6 - Il Tesseramento dei Tecnici (integrazione) 

Art. 41 comma 1 - Lo svincolo per Accordo (modifica) 

Art. 58 comma 1 - Svolgimento delle gare (specificazione - integrazione) 

Art. 61 comma 6 - Tenuta di giuoco dei calciatori (integrazione) 

Il Presidente chiede ai presenti se vi sono osservazioni o richieste di chiarimento 

sui testi emendati di cui viene chiesta l’approvazione. 

Non registrandone il Consiglio Nazionale udito il riferimento e preso atto delle 

modifiche apportate Regolamento Organico della Federazione Gioco Calcio, approva per quanto di 

competenza le modifiche come previsto dall’art. 19, comma 3, punto i) della Legge n. 149/2015, 

con voto palese e all’unanimità con la sola astensione del Vice Presidente della FSGC, Simone 

Grana. 

[del. 6] 
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Il Presidente riporta la composizione finale della Delegazione Sammarinese che è 

sottoposto all’approvazione del Consiglio Olimpico nella seduta odierna in ossequio alla prassi e 

come previsto dalla Carta Olimpica in vista della prossima partecipazione alle Olimpiadi di Parigi, 

dal 26 luglio all’11 agosto 2024. 

ATLETICA LEGGERA 

Atleta Alessandra GASPARELLI  100 m. piani 

 Dan MITIRICA Allenatore 

LOTTA LIBERA 

Atleta Myles N. AMINE Lotta libera cat. 86 kg 

 Sergej A. BELOGLAZOV  Allenatore 
 Sean BORMET Vice Allenatore 
 Alexander D. DIERINGER  Sparring partner 
NUOTO 

Atleta Loris BIANCHI 400 m. stile libero 

 Luca CORSETTI  Allenatore 
TIRO A VOLO 

Atleta Alessandra PERILLI  Fossa olimpica 

 Luca DI MARI  Allenatore 
TIRO CON L’ARCO 

Atleta Giorgia CESARINI  Arco ricurvo 

 Emanuele GUIDI  Allenatore 
MISSIONE 
 Gian Primo GIARDI  Presidente 
 Eros BOLOGNA  Segretario Generale 
 Christian FORCELLINI  Capo Missione 
 Anna Lisa CIAVATTA  Vice Capo Missione 
 Roberto MANGANO  Fisioterapisti 
 Marino MUCCIOLI 
 Amir RAD 
 Massimo BOCCUCCI  Responsabile Stampa 

Il Presidente rende noto come con l’ultima proposta pervenuta dal CIO, la 

Commissione Tripartita per i Giochi, Giorgia CESARINI è la quinta e ultima atleta a far parte della 

squadra avendo ricevuto e accolto la carta invito dopo la segnalazione della World Archery che è 

stata più propensa a concedere una quota alla CESARINI rispetto alla precedente arciera, segnalata 

poiché unica dotata di ranking alla fine dell’anno scorso al momento dei termini di richiesta. 

Per quanto concerne l’atletica leggera, riferisce che al termine del periodo di 

qualificazione, il Commissario Tecnico FSAL e la Commissione Tecnica CONS hanno valutato 

migliori le prestazioni di Alessandra GASPARELLI rispetto a quelle di Francesco SANSOVINI che 

è stato condizionato di un lungo infortunio. 

Il Presidente si rammarica che alle Olimpiadi 2024 non è prevista la 

partecipazione di un atleta maschio e di una femmina, dove è possibile invece (e uno per genere) 

nella disciplina del nuoto.  
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Nelle discipline acquatiche, non disponendo di atlete con prestazioni agonistiche 

adeguate all’evento, il pluri medagliato ai Giochi dei Piccoli Stati d’Europa Loris BIANCHI è stato 

selezionato, rispetto a Giacomo CASADEI che era in competizione per aggiudicarsi l’unica quota 

maschile a disposizione per San Marino.  

Infine sottolinea che gli atleti Alessandra PERILLI (tiro a volo) e Myles AMINE 

(lotta libera) hanno ottenuto sul campo la qualificazione olimpica, la prima per ranking e il secondo 

per podio, portando così a cinque gli atleti di San Marino (tre donne e due uomini) in equilibrio di 

genere, come auspicato dal CIO. 

In considerazione della particolarità di questa edizione, che vedrà le gare di tiro 

distanti 300 chilometri dalla capitale francese, si è reso necessario affiancare al Capo Missione, 

Christian FORCELLINI un vice nella persona di Anna Lisa CIAVATTA, anche in considerazione 

delle esigenze logistiche della squadra di lotta, della presenza delle diverse autorità politiche al 

seguito della squadra e dei vari ospiti. 

Il numero dei fisioterapisti è elevato rispetto al passato ma occorre rilevare che la 

contemporaneità delle gare a Parigi e a Chartereaux richiedono la presenza in campo di due sanitari. 

Il terzo, il fisioterapista di Myles, Amir RAD, raggiungerà Parigi solo nell’ultima settimana di gara 

del lottatore e la quota sarà lasciata dal fisioterapista Marino MUCCIOLI, presente sin dall’arrivo 

della delegazione al villaggio olimpico a Parigi mentre Roberto MANGANO seguirà la medagliata 

Alessandra Perilli in altra sede. 

Il Presidente termina il suo riferimento, dichiarandosi soddisfatto del percorso 

svolto dalla rappresentativa approntata e agonisticamente ben preparata. Afferma che, esclusi i 

medagliati di Tokyo, i restanti atleti sono alla loro prima esperienza olimpiaca e sono molto giovani, 

ma altrettanto determinati e con buone prospettive future.  

Nel ricordare le date delle gare dei sammarinesi, ovvero il 27, 30, 31 luglio, 1 e 8 

agosto 2024, cita l’appuntamento del 20 luglio per l’udienza dai Capitani Reggenti e la consegna 

del drappo ai due porta bandiera (uno per genere), cui tutti i presidenti federali sono invitati, rivolge 

un particolare ringraziamento ai tecnici, preparatori, dirigenti e tutti i collaboratori federali che si 

sono profusi in questo breve ciclo olimpico e che hanno permesso di approntare una squadra, che 

dignitosamente rappresenta il meglio che il movimento sportivo sammarinese può esprimere a 

questa manifestazione. Lascia la parola alla sala per eventuali interventi. 

Interviene il Vice Presidente FSGC Simone Grana, per rilevare, pur 

comprendendo la circostanza di un limitato numero di atleti in squadra, l’importanza di dover 

prevedere sempre e laddove possibile anche una figura medica, importante dal suo punto di vista sia 

come crescita professionale della categoria e sia utile come formazione personale. 

Il Presidente ringrazia per il suo intervento. Fa presente che la mancanza della 

figura medica è vincolata dal ristretto numero di pass disponibili con soli 5 atleti in gara e le 

prestazioni sanitarie sono sopperite con la consueta collaborazione e assistenza fornita dal CONI. 

Nel condividere la necessità di poter far vivere un’esperienza a tutte le figure 

professionali sanitarie, invita il prossimo Comitato Esecutivo a tener debitamente conto della 

segnalazione e al Consiglio Nazionale Olimpico di esprimersi sulla partecipazione della 

Delegazione così annunciata, che all’unanimità, con voto palese, viene approvata. [del. 7] 
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Il Presidente richiama l’attenzione dei presenti per ricordare che a seguito delle 

proposte annunciate e approvate nell’ambito dei Giochi dei Piccoli Stati d’Europa, come anticipato 

nelle comunicazioni, i Minimi e i Criteri di partecipazione ai Giochi dei Piccoli Stati, come 

approvati dal Consiglio Nazionale Olimpico in data 18 dicembre 2023, necessitano di adeguamento 

e integrazione. 

Spiega, infatti, che l’Assemblea tenutasi ad Andorra il 10 maggio 2024 ha accolto 

la richiesta di più Paesi di inserire il nuoto sincronizzato ai Giochi 2025. Pertanto, si rende 

necessario aggiornare i minimi recependo la nuova disciplina. 

Inoltre, con la richiesta avanzata e recepita di anticipare i termini d’iscrizione 

definitivi per le discipline di squadra, ovvero Pallacanestro, Pallavolo e Rugby, i termini di 

qualificazione sono stati anticipati a novembre di quest’anno rispetto a maggio del 2025. 

Il Presidente chiede al Consiglio Olimpico di pronunciarsi in particolare per: 

1) Approvare il minimo proposto della disciplina del Nuoto Artistico, così come 

indicato dalla Commissione Tecnica e riportato del documento allegato con la 

convocazione; 

2) Affidare la delega al Comitato Esecutivo per la conferma dell’iscrizione degli 

sport di squadra entro il mese di novembre 2024 qualora vi sia il conforme 

parere favorevole della Commissione Tecnica al riguardo. 

Il Consiglio Nazionale Olimpico udito il riferimento del Presidente e preso atto 

dell’integrazione ai Criteri e Minimi di partecipazione e delle modifiche apportate al Regolamento 

Tecnico dei GSSE, approva con voto palese e all’unanimità, con la sola astensione del membro 

Luca Liberti, Presidente della Federazione Pallacanestro.  

[del. 8] 
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Il Presidente, prima di chiudere definitivamente i lavori, aggiorna l’Assemblea 

dei presidenti federali sull’esito delle indagini e quindi del procedimento penale riguardo l’incidente 

presso la Piscina dei Tavolucci in data 29 novembre 2022. 

Il Consiglio Nazionale prende atto dell’informativa che coinvolge il trasportatore 

fornitore dei prodotti chimici, l’azienda appaltatrice e il vertice del CONS. 

Non avendo altre comunicazioni, il Presidente dichiara tolta la seduta alle ore 

22:40 e nel ringraziare i presenti ai lavori, augura una buona pausa estiva.  

 

IL SEGRETARIO GENERALE VERBALIZZANTE 

                          - Eros Bologna - 


